
Планов 
ломбардьё
ЦБ готов внедрять 
автоматизацию  
займов под залог 

Активное распространение робо‑
тизированных ломбардов, позво‑
ляющих гражданам без участия 
сотрудника сдать золотые изде‑
лия, получить заем и внести пла‑
теж в счет его погашения, может 
начаться уже в ближайшее вре‑
мя. ЦБ признал их внедрение це‑
лесообразным и полагает, что 
необходимые изменения в зако‑
нодательство могут быть приня‑
ты до конца года. Это позволит 
увеличить доступность ломбар‑
дов из‑за возможности распо‑
ложения в местах скопления лю‑
дей, например на транспортных 
узлах и в торгцентрах, и отсутст‑
вия человеческого фактора.

Как стало известно „Ъ“, ЦБ по ре-
зультатам пилотирования в «регуля-
тивной песочнице» (см. стр. 8) при-
знал целесообразным внедрение ав-
томатического ломбарда для оценки 
золотых изделий и выдачи займов.

Для реализации сервиса планиру-
ется внести ряд изменений в законо-
дательство, в числе которых — воз-
можность упрощенной идентифика-
ции клиентов посредством Единой 
системы идентификации и аутен-
тификации (ЕСИА) и Единой биоме-
трической системы (ЕБС), выдача за-
логового билета в электронной фор-
ме и включения в него индивидуаль-
ных условий договора займа. Пред-
полагается, что эти изменения будут 
приняты до конца года.

Устанавливать роботизирован-
ные аппараты Custody Bot в конце 
мая этого года начала сеть «Мосгор-
ломбард» (см. „Ъ“ от 4 июня). Но без 
корректировки законодательства та-
кие ломбарды могли работать лишь 
как диагностические стенды, заклю-
чить договор и выдать бумажный 
залоговый билет по-прежнему мог 
только сотрудник после очной иден-
тификации.

Бот автоматизированного лом-
барда распознает пробу и вес золо-
того изделия, исходя из оценки зачи-
сляет сумму на банковскую карту за-
емщика. Технология позволяет в лю-
бом месте, где есть достаточный тра-
фик потенциальных клиентов, быс-
тро открыть полноценный мобиль-
ный ломбард.

По оценкам производителя «Т-Мо-
байл», за год один терминал спосо-
бен скупать около 4 кг золотого лома, 
продавать 3 кг новых изделий (слит-
ки или монеты), а также формиро-
вать портфель ломбардных займов 
на 400 тыс. руб. «Точность оценки у ап-
парата выше, чем у человека»,— утвер-
ждают в компании. В то же время тер-
миналы не смогут оценить полые из-
делия, со вставками из камней, а так-
же из полудрагоценных материалов.

В «Мосгорломбарде» и «Т-Мобайл» 
(производитель устройств) подтвер-
дили завершение пилотирования 
роботизированного ломбарда.
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Телефонное прямо
Пока Минск и Брюссель протестуют, Александр Лукашенко знает кому звонить

Конфликт между Алексан‑
дром  Лукашенко и Свет‑
ланой Тихановской — 
политиками,  каждый 
из которых называет себя 
победителем президент‑
ских  выборов в Бело рус‑
сии, окончательно пере‑
шел в международную 
плоскость. В то время 
как Александр Лукашен‑
ко уже в четвертый раз 
за пять дней звонил пре‑
зиденту РФ Владимиру 
Путину, госпожа Тиханов‑
ская обратилась за под‑
держкой к лидерам Евро‑
союза. Те напрямую 
отвечать не стали, но кос‑
венно выразили поддер‑
жку «мирному  транзиту 
власти в Белоруссии» 
и подтвердили  решение 
ввести персональные 
санкции против ответст‑
венных за фальсифика‑
ции на выборах и насилие 
после них. Глава МИД РФ 
Сергей Лавров также при‑
знал, что «выборы прошли 
неидеально», но возмуще‑
ние стран Европы назвал 
геополитикой, не имею‑
щей отношения к правам 
человека и демократии.

«Мы на вашей 
стороне»
«Господин Лукашенко поте-
рял всю легитимность в гла-
зах нашей нации и мира,— 
говорила по-английски 
Светлана Тихановская.— 
Чтобы обеспечить мирный 
транзит власти в своей стра-
не, я инициировала Наци-
ональный координацион-
ный совет Беларуси. Он бу-
дет заниматься процессом 
мирной передачи власти 
посредством диалога». Пе-
реводчик по специально-
сти, она заочно обращалась 
к лидерам Евросоюза перед 
их экстренным заседанием 
в онлайн-режиме: послед-
ствия выборов в Белорус-
сии стали главной темой со-
стоявшегося в среду самми-
та ЕС. Госпожа Тихановская 
призвала «уважаемых ли-
деров Европы» поддержать 
«пробуждение Беларуси».

Лидеры стран ЕС прояви-
ли солидарность с белорус-

ским народом, но прини-
мать совместное заявление 
по итогам встречи не ста-
ли: более или менее согласо-
ванную позицию пришлось 
огласить главе Евросовета 
Шарлю Мишелю и председа-
телю Еврокомиссии Урсуле 
фон дер Ляйен. «Народ Бело-
руссии мирно вышел на ули-
цы. Власти ответили наси-
лием»,— описала она собы-
тия последних дней. Говоря 
о прошедших 9 августа пре-
зидентских выборах, оба по-
литика использовали одну 
и ту же формулировку: выбо-
ры не были «ни честными, 
ни свободными», да и между-
народным стандартам тоже 
не соответствовали.

«Мы на вашей стороне»,— 
обратился к белорусам Шарль 

Мишель. Однако заочным от-
ветом Светлане Тихановской 
это считать нельзя: в итого-
вых комментариях высоко-
поставленные европейские 
политики в основном осу-
ждали использование наси-
лия после выборов и выража-
ли солидарность с протесту-
ющими, но не говорили кон-
кретно о поддержке Коорди-
национного комитета. Даже 
соседняя с Белоруссией Лат-
вия не стала признавать го-
спожу Тихановскую победи-
телем выборов: как пояснил 
глава МИДа Эдгар Ринкевич, 
фальсификации на выборах 
очевидны, а вот ее победа 
не доказана.

Зато лидеры стран ЕС 
приняли решение о допол-
нительной финансовой под-

держке. При этом они отме-
тили, что намерены «боль-
ше не выделять средства вла-
стям Белоруссии, а дать вос-
пользоваться ими наибо-
лее уязвимым людям и гра-
жданскому обществу». Ранее 
Белоруссия уже получила 
на борьбу с коронавирусом 
порядка €60 млн по линии 
«Восточного партнерства», 
теперь Евросоюз выделит 
еще €53 млн (€2 млн — на по-
мощь пострадавшим от на-
силия, €1 млн — на поддер-
жку гражданского общества 
и СМИ и €50 млн — на под-
держку системы здравоохра-
нения и социальной защи-
ты). Кроме того, главы госу-
дарств подтвердили реше-
ние ввести персональные 
санкции против виновных 

в фальсификации результа-
тов голосования и в приме-
нении насилия в отноше-
нии протестующих. От от-
вета на вопрос журналистки 
о том, будут ли санкции вве-
дены против Александра Лу-
кашенко, господин Мишель 
ушел. Судя по всему, пока 
не будут: вечером в среду 
МИД Литвы отдельно объя-
вил о введении против Алек-
сандра Лукашенко нацио-
нальных санкций.

«Уважаемые 
черносотенцы»
Как следовало из публичных 
заявлений белорусской и ев-
ропейской сторон, все эти 
дни в их отношениях незри-
мо присутствовала и третья 
сторона — российская. Из-

бежать комментариев на эту 
тему не удалось ни господи-
ну Мишелю, ни белорусским 
оппозиционерам, ни Алек-
сандру Лукашенко. Шарль 
Мишель комментировать 
взаимодействие с Москвой 
на белорусском направле-
нии не стал. А вот канцлер 
ФРГ Ангела Меркель пря-
мо пожаловалась: Герма-
ния не может выступать по-
средником в нынешней си-
туации, потому что прези-
дент Лукашенко не отвечает 
на ее звонки. Ответ господин 
Лукашенко передал через 
своего российского коллегу 
Владимира Путина. По сло-
вам пресс-секретаря бело-
русского президента Ната-
льи Эйсмонт, Александр Лу-
кашенко попросил передать 
канцлеру Германии просьбу 
не вмешиваться в дела Бело-
руссии. «Как все мы прекрас-
но знаем, сейчас идут кон-
сультации президентов Бе-
ларуси и России. Главы госу-
дарств координируют свои 
действия в первую очередь 
в рамках заключенных дого-
воров — это и Союзное госу-
дарство, и ОДКБ (Организа-
ция Договора о коллектив-
ной безопасности.— „Ъ“)»,— 
рассказала она, давая по-
нять, кто мог бы защитить 
Белоруссию от агрессии За-
пада — дипломатической 
или даже военной.

Правда, в готовности на-
лаживать отношения с Рос-
сией „Ъ“ заверили и члены 
президиума Координаци-
онного совета белорусской 
оппозиции, первое заседа-
ние которого прошло в сре-
ду в Минске в очном форма-
те. В состав президиума во-
шли лауреат Нобелевской 
премии по литературе Свет-
лана Алексиевич, доверен-
ное лицо Светланы Тиха-
новской Ольга Ковалькова, 
участница «женского трио» 
Мария Колесникова, юри-
сты Максим Знак и Лилия 
Власова, координатор заба-
стовки на Минском трактор-
ном заводе (МТЗ) Сергей Ды-
левский и бывший министр 
культуры Павел Латушко.
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Для БАМа не хватает воды
Идея электрификации магистрали  
с помощью Мокской ГЭС отклонена

Как выяснил „Ъ“, Минэнерго исклю‑
чило проект Мокской ГЭС в Бурятии 
мощностью 1,2 ГВт из перечня вари‑
антов электрификации БАМа и Транс‑
сиба. Его предварительная стоимость 
в 120 млрд руб. была сочтена черес‑
чур высокой, а сроки  строительства — 
 около десяти лет — слишком дли‑
тельными. Таким образом, основным 
сейчас является вариант строитель‑
ства угольной и нескольких газовых 
ТЭС в Сибири и на Дальнем  Востоке 
совокупной мощностью до 1,6 ГВт. 
Но, по данным „Ъ“, En+ также предла‑
гает возродить проект Тельмамской 
ГЭС мощностью 450 МВт для снабже‑
ния северобайкальского участка БАМа. 
По оценкам аналитиков, строительст‑
во дополнительных мощностей обой‑
дется энергорынку в 40–45 млрд руб. 
ежегодно.

Проект строительства Мокской ГЭС 
на Витиме — одного из основных вари-
антов электрификации БАМа — оценен 
в 120 млрд руб., сообщили „Ъ“ источни-
ки. В Минэнерго стоимость проекта сочли 
слишком высокой и исключили его из пе-
речня приоритетных вариантов энерго-
снабжения Восточного полигона, учтя так-
же, что стройка могла затянуться более чем 
на десять лет. Мокская ГЭС при СССР плани-
ровалась как головная ГЭС каскада из ше-
сти станций на Витиме. Ее включили в ин-
вестпрограмму ГидроОГК (теперь «РусГи-
дро») в 2007 году, но вычеркнули в 2008 году.

Расширение БАМа и Транссиба до про-
пускной способности в 180 млн тонн 
к 2024 году требует строительства допол-
нительной генерации в объеме до 1,6 ГВт 
и нескольких тысяч километров электро-
сетей. Основным сейчас является ком-
плексный проект строительства газовой 
и угольной генерации (см. карту). Речь 
идет о газовой ТЭС «Пеледуй» мощностью 
456 МВт к 2026 году, стоимость этого про-
екта — 50 млрд руб., но потребуется про-
вести газопровод длиной до 250 км. Так-
же существует вариант строительства од-
ного или двух угольных блоков Нерюн-
гринской ГРЭС мощностью по 215 МВт 
(36,6 млрд руб. за блок) и, наконец, уголь-
ной ТЭС возле порта Ванино на 260 МВт 
стоимостью 44,2 млрд руб. Кроме того, 
на Дальнем Востоке «РусГидро» будет 
строить новую газовую ТЭС в Артеме 
на 420 МВт, чью мощность также можно 
использовать для электрификации БАМа.

Финальная компоновка схемы энерго-
снабжения второго этапа расширения БАМа 
должна определиться в сентябре, говорят 
собеседники „Ъ“. По словам одного из них, 
строить новую генерацию для Восточного 
полигона предлагается по механизму кон-
курентного отбора мощности новой генера-
ции (КОМ НГ), разработанного для закрытия 
локальных энергодефицитов, а для станций 
на Дальнем Востоке — вероятно, за счет над-
бавки для оптового рынка.
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На стабильность  
с чистой совестью
Эксперты обнаружили, что на фоне пандемии 
обществу перемен уже достаточно

Сформировавшийся в последние годы 
в российском обществе запрос на об‑
новление из‑за последствий пандемии 
снова сменяется стремлением к ста‑
бильности. Об этом говорится в докла‑
де Института социального маркетин‑
га (ИНСОМАР). Эксперты отмечают, что 
у россиян доминируют экономические 
страхи, и советуют политикам, идущим 
на выборы, заняться решением конкрет‑
ных проблем населения и честно обсу‑
ждать их с людьми. Оппозиционеры счи‑
тают, что, раздавая «пряники» перед 
голосованием, власть «что‑то отбирает 
у людей» межу выборами.

Исследовательская компания ИНСОМАР 
подготовила доклад об общественных на-
строениях и специфике электорального по-
ведения россиян в период борьбы с панде-
мией коронавирусной инфекции (есть в рас-
поряжении „Ъ“). Документ представляет со-
бой экспертные рекомендации, составлен-
ные на основе проведенных социолога-
ми фокус-групп. Хотя в докладе много гово-
рится о том, как должна сейчас действовать 
власть, директор по политическому анализу 
ИНСОМАР Виктор Потуремский уверен, что 
это исследование пригодится всем участни-
кам политического процесса: «Это эксперт-
ное видение, адресованное тем, кто собира-
ется участвовать в выборах в нынешних ре-
алиях». По словам собеседников „Ъ“ из экс-

пертного сообщества, ИНСОМАР довольно 
часто привлекается к тем или иным губер-
наторским кампаниями, а его эксперты на-
ходятся на хорошем счету в администрации 
президента (АП).

Как ранее писал „Ъ“, в своем осеннем до-
кладе 2019 года социологи ИНСОМАР срав-
нивали состояние российского общества 
с депрессией, обращая внимание на нега-
тивное восприятие гражданами как настоя-
щего, так и будущего. Судя по новому иссле-
дованию, выявленные тогда негативные эф-
фекты никуда не делись. Эксперты все так 
же говорят об «эффекте черных очков», кото-
рый приводит к «деформации восприятия 
действующей власти», о росте запроса на ин-
дивидуальную безопасность, об усиливаю-
щейся агрессии и избирательном внимании 
к поступающей информации. Но если в кон-
це 2019 года исследователи фиксировали за-
прос на обновление, то теперь, по их мне-
нию, граждане снова хотят стабильности, 
патернализма и социального государства. 
А власть в восприятии простых людей ста-
новится «предельно ответственной» за эко-
номическую ситуацию, страхи по поводу ко-
торой доминируют в обществе.

Граждане не верят, что пандемию удастся 
пройти без потерь, масштаб которых им еще 
неясен, говорится в докладе.
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НПФ не вкладываются 
в облигации с большим сроком

06  «Юникредит» 
ушел со склада 
Банк продал бывший комплекс 
General Motors

07  Сои люди — сочтемся 
Группа «Русагро»  
не может продать  
комбинат в Приморье  
из‑за конфликта

07  Газпромбанк перезвонит 
Банк запустит виртуального 
оператора сотовой связи

07  Операторы 
освобождают площади 
Закрытие сотовых салонов 
позволило заработать

деловые  
новости

Обращение белорусских оппозиционеров к Брюсселю сработало лишь частично: о признании европейцами 
Светланы Тихановской победителем президентских выборов речи по‑прежнему не идет  
(на фото: акция протеста белорусов в польском Кракове)  ФОТО SOPA IMAGES/LIGHTROCKET VIA GETTY IMAGES
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Студенты из Казахстана, государства-ли-
дера по числу обучающихся в  российских 
вузах, просят правительство РФ, МИД 
и ФСБ способствовать включению уче-
бы в список оснований для въезда в Рос-
сию. Десятки тысяч иностранных учащих-
ся не могут попасть в учебные заведения, 
поскольку границы закрыты из-за панде-
мии коронавируса. Обучение в дистанци-
онном формате, жалуются авторы обраще-
ния, сделает их неконкурентоспособными 
по сравнению со студентами, получающи-
ми знания очно. В российских вузах пробле-
мы иностранных студентов пытаются ре-
шить по-разному. Большинство намерено 
проводить для них онлайн-занятия, а неко-
торые возвращают иностранных студентов 
«по одному» с помощью правительственно-
го оперштаба под руководством вице-пре-
мьера Татьяны Голиковой.

Учеба — повод пересечь границу
«Минобрнауки РФ сделало заявление о возвра-
щении студентов к очной форме обучения. В 
связи с чем мы, студенты российских вузов, не 
имеющие возможности вернуться на учебу из-
за ограничений и закрытых границ, просим 
разрешить нам въезд»,— призывают прави-
тельство РФ, МИД, ФСБ и другие ведомства уча-
щиеся из Казахстана в обращении (есть у „Ъ“). 
Как рассказала „Ъ“ студентка Томского госуни-
верситета систем управления и радиоэлектро-
ники Екатерина Виниченко, письмо подписа-
ли около 1 тыс. ее соотечественников-студен-
тов из Казахстана. В общежитиях остались но-
утбуки и одежда, жалуются они, а тех, кто сни-
мает квартиру, грозят выселить. «Уровень обра-
зования на дистанционной и очной форме об-
учения различен, следовательно, мы окажем-
ся неконкурентоспособными по сравнению со 
студентами, обучающимися очно»,— говорит-
ся в письме. Кроме того, отмечают студенты, в 
случае с медицинскими и творческими специ-
альностями дистанционная форма практиче-
ски нереализуема.

По данным Минобрнауки, в России учится 
около 300 тыс. студентов из-за рубежа. При этом 
большая часть иностранцев проходит обучение 
в РУДН, Казанском (Приволжском) федеральном 
университете (КФУ), Санкт-Петербургском поли-
техническом университете (СПбПУ) и НИУ ВШЭ. 
Согласно обнародованной в 2019 году статисти-
ке ФСБ, больше всего учащихся приезжает в РФ 
из Казахстана, Китая и Узбекистана. Собеседник 
„Ъ“ в посольстве Узбекистана в Москве сказал, 
что к ним массовых жалоб в связи с нынешней 
ситуацией не поступало. „Ъ“ также обратился за 
комментарием в посольство КНР в РФ.

Ранее глава Минобрнауки Валерий Фальков 
заявил, что российские вузы возвращаются к 
очному обучению с сентября, а иностранных 
студентов допустят к занятиям только после 
прохождения 14-дневной самоизоляции со дня 
прибытия в Россию. Однако студентам из Казах-
стана на российской границе говорят, что учеба 
не является основанием для въезда, рассказы-
вает один из инициаторов обращения к россий-
ским властям Микита Франко. На сайте посоль-
ства республики в России также говорится, что 
пересечение границы РФ гражданами Казахс-
тана, в том числе студентами, возможно после 
снятия взаимных ограничительных мер. «Мы и 
не требуем открыть границы, нужно, чтобы уче-
ба стала основанием для въезда»,— говорит Ми-
кита Франко.

Напомним, запрет на въезд в Россию ино-
странцев и лиц без гражданства был введен с 
18 марта из-за пандемии COVID-19. В июне пра-
вительство разрешило въезд иностранцам для 
лечения в российских медорганизациях и тем, 
кому необходимо позаботиться о заболевших 
близких родственниках.

«Это всеобщая проблема»
В Минобрнауки „Ъ“ заявили, что возможно не-
сколько сценариев организации учебного про-
цесса для студентов из-за рубежа. Так, учащие-
ся из стран, с которыми налажено международ-
ное сообщение, смогут приступить к занятиям 
в традиционном формате после двухнедельно-
го карантина и сдачи теста на коронавирус. Воз-
можно смешанное обучение, в рамках которого 
занятия будут проводиться как в обычном, так и 
в дистанционном формате. «Если нет возможно-
сти прибыть на обучение к началу учебного года 
в связи с ограничением международного сооб-
щения, иностранные студенты смогут изучать 
образовательную программу в дистанционном 
формате до снятия соответствующих ограниче-
ний»,— добавили в Минобрнауки.

«Это всеобщая проблема, все в курсе,— зая-
вил ректор МФТИ Николай Кудрявцев, которо-
го „Ъ“ попросил рассказать, как будет выстро-
ена работа с иностранцами.— У нас они смо-
гут начать обучение в дистанционном режи-
ме. Насколько я знаю, многие (вузы.— „Ъ“) так 
поступают». «Для НИУ ВШЭ речь идет пример-
но о 2 тыс. студентов-первокурсников и 1 тыс. 
„продолжающих“ студентов, которые во вре-

мя карантина вернулись к себе домой — это бо-
лее 100 стран,— говорит проректор ВШЭ Иван 
Простаков.— Для них разработана гибкая мо-
дель дистанционного обучения с использова-
нием индивидуальных учебных планов и от-
дельных треков для групп 20 и более студен-
тов». Тем «продолжающим» студентам, которые 
не могут вернуться в университет, не стоит бес-
покоиться: их места в общежитии сохраняют-
ся, личные вещи остаются там же, добавил го-
сподин Простаков.

Дистанционное обучение для иностранных 
студентов, которые не смогут вернуться в Рос-
сию, обеспечат в СПбПУ, КФУ и МГУ. «Мы ждем 
наших вновь поступивших, а также обучаю-
щихся на старших курсах иностранных студен-
тов и с радостью пригласим их для начала очно-
го обучения, как только будет получено разре-
шение на их приезд в РФ»,— заявили „Ъ“ в МГУ 
им. М. В. Ломоносова. В КФУ обратили внимание 
„Ъ“, что 24 июля был определен перечень госу-
дарств, с которыми открывается сообщение: 
Турция, Великобритания, Швейцария и Танза-
ния. «В части оформления приглашений в на-
стоящее время мы работаем только по данно-
му перечню»,— заявили „Ъ“ в вузе. В РУДН на за-
прос „Ъ“ не ответили. «Мы еще недельку подо-
ждем и будем с ними (в вузе около 130 студен-
тов из-за рубежа.— „Ъ“) связываться и договари-
ваться насчет дистанционного обучения»,— зая-
вил „Ъ“ ректор ВГИКа Владимир Малышев.

В ГИТИСе к проблеме подошли творчески. 
«Мы с огромным трудом в индивидуальном по-
рядке возвращаем к занятиям наших нынеш-
них студентов — по каждому решение лично 
принимает возглавляющая штаб по противо-
действию коронавирусу вице-премьер Татья-
на Голикова»,— рассказал „Ъ“ ректор вуза Гри-
горий Заславский. По его словам, среди перво-
курсников 25 студентов из-за рубежа. «Как толь-
ко они заключат с нашим вузом официальный 
договор, мы сможем сделать официальное при-
глашение, и тем же сложнейшим путем при уча-
стии оперштаба мы сможем ввезти их на нашу 
родину»,— говорит господин Заславский. На во-
прос „Ъ“, что делает вуз в случае отказа пускать 
студентов через границу, несмотря на одобре-
ние оперштаба, ректор ответил: «В каждом реги-
оне, где есть пункты пересечения границ, есть 
театры, есть министерства культуры, есть что-то 
еще. Всегда есть возможность на более низком 
уровне быстро объяснить и попросить помочь».

В некоторых вузах удивились возможности 
вернуть иностранных студентов по согласова-
нию с оперштабом. При этом подтверждение со-
держится в ответе (есть у „Ъ“) Роспотребнадзора 
на обращения студентов из Казахстана: «Реше-
ния о возможности пересечения государствен-
ной границы РФ принимаются оперативным 
штабом по предупреждению распространения 
коронавируса в каждом конкретном случае». На 
вопросы „Ъ“ в Роспотребнадзоре не ответили.

В оперштабе по борьбе с коронавирусом не 
смогли оперативно ответить на вопросы „Ъ“ о 
числе иностранных студентов, которые обраща-
ются в штаб за разрешением на въезд в Россию, 
и количестве тех, кому после согласований он 
был разрешен.

Тариф «Удаленный»
Эксперты поддерживают мнение студентов из 
Казахстана относительно дистанционного об-
учения. Согласно опросу Минобрнауки и Ин-
ститута социального анализа и прогнозирова-
ния РАНХиГС, большинство педагогов россий-
ских вузов обеспокоены, что переход в онлайн 
приведет к падению качества знаний, профана-
ции и разрушению системы высшего образова-
ния в РФ (см. „Ъ“ от 20 мая). «Как можно практи-
коваться в медицине, делать лабораторные по 
химии, обучаться хирургии заочно — не пред-
ставляю»,— говорит сопредседатель межреги-
онального профсоюза «Университетская соли-
дарность» Павел Кудюкин. Преподавателям же 
придется читать очные курсы для одних сту-
дентов и дополнительно дистанционные — для 
других. «На преподавателей нагрузка возраста-
ет вдвое,— говорит господин Кудюкин.— При 
этом в образовательных организациях нет де-
нег, чтобы нанимать дополнительно сотрудни-
ков или платить больше тем, кто будет работать 
в увеличенном объеме».

Из-за перехода на дистанционный формат 
обучения студенческое сообщество ранее под-
нимало вопрос о снижении платы за обучение. 
В Минобрнауки в апреле заявляли, что стои-
мость на контрактной основе может быть сни-
жена только при снижении качества образова-
ния. При этом руководители вузов признава-
лись „Ъ“, что, по их мнению, стоимость обуче-
ния в вузах, наоборот, должна вырасти: универ-
ситеты с переходом на дистанционные техноло-
гии обучения несут не меньшие, а большие из-
держки. Однако в конце мая Валерий Фальков 
заявил, что тарифы в следующем учебном году 
не должны превысить цены 2019 года.

Анна Васильева, Галина Дудина;  
Ольга Кудрина, Казань;  
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Граница на звонке
Иностранные студенты просят правительство РФ 
разрешить прибыть в вузы

При формировании бюджета на сле-
дующую трехлетку необходимо учесть 
меры по ускорению темпов расселе-
ния аварийного жилья, сообщил вчера 
на заседании правительства премь-
ер-министр Михаил Мишустин. План 
на этот год уже перевыполнен, всю 
же  программу власти рассчитывают 
завершить не в 2024 году, а в 2023-м 
— для финансового обеспечения та-
ких темпов Минстрой предлагал раз-
решить регионам досрочно получать 
средства, предусмотренные на ре-
ализацию программы до 2024 года. 
Также премьер сообщил о выделении 
3 млрд руб. на дополнительное обуче-
ние граждан, потерявших работу из-
за распространения коронавируса.

Вернувшись с Дальнего Востока, пре-
мьер-министр Михаил Мишустин на сле-
дующий же день провел заседание прави-
тельства. Подводя итоги своей поездки, 
он сообщил, что уже подготовил поруче-
ния по развитию макрорегиона и готовит-
ся представить свои предложения, сфор-
мированные по итогам визита, президен-
ту. «Прежде всего важен системный под-
ход к развитию Дальнего Востока — необ-
ходимо решить застарелые проблемы ре-
гиона, создать комфортные условия для 
людей, которые живут и работают там»,— 
пояснил премьер.

По следам своего «дальневосточного 
турне» Михаил Мишустин затронул тему 
расселения аварийного жилья — этот во-
прос обсуждался в Магадане, где губер-
натор области Сергей Носов сообщил о 
намерении завершить программу уже в 
2021 году, рассчитывая на финансовую 
поддержку не только Фонда ЖКХ, но так-
же и, например, Фонда развития Даль-
него Востока. В целом по России сейчас, 
как сообщил премьер, расселено более 
1,3 млн кв. м аварийного жилья и более 
85 тыс. человек, при этом 34 региона до-
срочно выполнили целевые показатели. 
Согласно федеральному проекту, в этом 
году должно быть расселено 1 млн кв. м и 
54 тыс. человек — как ранее сообщал гла-
ва Минстроя Владимир Якушев, план по 

переселению в 2020 году может быть пе-
ревыполнен в полтора раза.

Всего же до 2024 года должно быть рас-
селено около 9,5 млн кв. м аварийного 
жилья, в котором проживает 530 тыс. че-
ловек,— на эти цели предусматривает-
ся выделение 507 млрд руб., из которых 
431 млрд руб.— средства федерального 
бюджета (оставшуюся часть программы 
софинансируют регионы). Саму програм-
му, как сообщал вице-премьер Марат Хус-
нуллин, ускорение позволит закончить 
на год раньше, чем планировалось,— в 
2023 году. По словам Михаила Мишусти-
на, для опережающих темпов достижения 
запланированных целей требуются меры 
нормативного и финансового характера: 
их нужно учесть при формировании фе-
дерального бюджета на 2021 год и плано-
вые периоды 2022–2023 годов.

Предложения по ускорению темпов 
реализации программы уже подгото-

вил Минстрой — речь идет о законопро-
екте, согласно которому регионы смо-
гут досрочно выбирать денежные сред-
ства, предусмотренные в рамках лими-
тов финансирования до 2024 года. Пояс-
ним, сейчас у регионов есть возможность 
получить в ускоренном порядке только 
часть средств, предусмотренных на сле-
дующий год. Документ, по словам Марата 
Хуснуллина, планируется внести в Госду-
му уже осенью.

Традиционно не обошлось на заседа-
нии и без вопросов коронавирусной по-
вестки: как сообщил премьер, подписано 
распоряжение о выделении почти 3 млрд 
руб. на организацию переобучения лю-
дей, которые остались без работы из-за 
пандемии. «Это действительно сложная 
жизненная ситуация, в которой поддер-
жка государства просто необходима: важ-
но увеличить шансы таких людей, что-
бы они могли найти хорошее место ра-
боты»,— подчеркнул Михаил Мишустин. 
Так, дополнительное образование или бо-
лее востребованную профессию смогут 
получить около 100 тыс. человек.

Евгения Крючкова

Расставание с аварийным жильем 
ускорят деньгами
Правительство учтет повышение темпов его расселения  
в бюджете

FR

Минэкономики завершило  работу 
над поправками к законам об АО 
и ООО, ряду других законов, призван-
ными упростить и сделать более гиб-
кими процессы реорганизации хозяй-
ственных обществ. В новой версии 
закона, который обсуждают смежные 
министерства, впервые дается регла-
ментированная возможность «сме-
шанных» и «совмещенных» реорга-
низаций обществ — с 2014 года они 
были возможны по Гражданскому ко-
дексу, но проводились редко и реги-
стрировались поэтапно. Проект также 
предлагает прямое указание в зако-
не солидарной ответственности лиц, 
подписавших заключение о реоргани-
зации, за недостоверность докумен-
та, предполагающего описание схе-
мы реорганизации.

В распоряжении „Ъ“ оказался законо-
проект, разработанный в Минэкономи-
ки и разосланный на согласование в ми-
нистерства, который призван решить по 
крайней мере часть проблем, связанных 
с практической сложностью схемы реор-
ганизаций АО и ООО. Основной задачей 
Минэкономики была новая и подроб-
ная регламентация процесса реоргани-
заций с частичным упрощением и изме-
нением порядка уведомления заинтере-
сованных сторон (этот момент критиче-
ски важен для процесса, поскольку боль-
шая часть претензий к реорганизациям 
генерируется разногласиями по проце-
дурам уведомления и т. п.), а также изме-
нения в правилах регистрации в ЕГРЮЛ 
итогов реорганизаций. В Гражданский 
кодекс поправки о возможности «совме-
щенных» (в которых можно было исполь-
зовать одновременно сразу несколько 
видов реорганизаций одновременно со 
слиянием и присоединением) реоргани-
заций внесены еще в 2014 году, нормы за-
конов об АО и ООО при этом правились 
лишь частично. Кроме этого, оставалась 

проблема «смешанных» реорганизаций, 
в которых изменялась форма одного из 
юрлиц, участвующих в процессе.

По словам партнера «Кульков, Колоти-
лов и партнеры» Олега Колотилова, вос-
полнение пробелов в специальных зако-
нах носит «косметический» характер — 
и ранее смешанная реорганизация допу-
скалась на основе положений ГК. «Гора-
здо более важной является новелла, су-
щественно усовершенствующая смешан-
ную реорганизацию, устраняя промежу-
точные этапы из процедуры. Так, ранее 
при выделении или разделении с после-
дующим слиянием или присоединени-
ем в ЕГРЮЛ вносилась запись о создании 
нового выделенного общества и запись о 
новом обществе, образовавшимся в фор-
ме слияния или присоединения. В соот-
ветствии с проектом запись о промежу-
точном лице теперь не вносится, а обосо-
бляемая часть прежнего общества сразу 
признается частью нового общества»,— 
поясняет господин Колотилов. Вместе с 
тем детализация процедур смешанных 
реорганизаций в специальных законах 
должна минимизировать риски компа-
ний, указывают юристы. Так, по словам 
партнера адвокатского бюро «Егоров, Пу-
гинский, Афанасьев и партнеры» Дмит-
рия Степанова, несмотря на то что прин-
ципы реорганизации содержатся в ГК с 
2014 года, на практике процесс был за-
труднительным.

Сложные схемы реорганизации могут 
вызвать вопросы у ФНС, поэтому бизнес 
опасается применять инструмент, пояс-
няет партнер «ЮСТ» Александр Болома-
тов,— поправки, видимо, должны ис-
править эту ситуацию. Точная регламен-
тация сложных реорганизаций снижает 
и риски гринмейлерства. При этом Мин-
экономики предлагает внести, помимо 
прочего, в закон об АО новую статью 15.2 
«Заключение о реорганизации». В этом 
документе, который должен представ-

ляться акционерам к общему собранию, 
должна быть обоснована сама необхо-
димость и условия реорганизации, дана 
оценка ее целесообразности и последст-
вий. Заключение утверждается советом 
директоров АО (или набсоветом, едино-
личным или коллективным исполни-
тельным органом — по уставу), причем 
«лица, утвердившие заключение о реор-
ганизации (проголосовавшие за утвер-
ждение заключения о реорганизации), 
при наличии их вины несут солидарную 
ответственность за убытки, причинен-
ные акционерам» в случае наличия в до-
кументе недостоверной, неполной или 
вводящей в заблуждение информации. 
По сути, речь идет о «дорожной карте» ре-
организации, которая крайне уместна 
при сложных реорганизациях. Ответст-
венность совета директоров в таких ситу-
ациях в теории есть и сейчас, но ее Мин-
экономики предлагает зафиксировать в 
законе прямо и однозначно. Еще один за-
щитный механизм, прямо включенный 
в проект,— договоры о присоединении, 
слиянии, разделении могут устанавли-
вать особый порядок сделок или видов 
сделок в период реорганизации.

Юристы отмечают, что нововведе-
ния затронут преимущественно круп-
ных игроков рынка, которые их, очевид-
но, и лоббировали. «Смешанные реор-
ганизации актуальны, когда из компа-
нии может быть выделена какая-то обо-
собленная часть бизнеса, чтобы она сли-
лась с другой частью бизнеса партнера, 
то есть это крупные сделки M&A со слож-
ной структурой активов»,— пояснил „Ъ“ 
партнер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Станислав Данилов. При этом, по его 
словам, смешанные реорганизации на 
практике не вызывают непреодолимых 
сложностей у юристов, а их задачи мож-
но было достигнуть и с помощью других 
инструментов.

Дмитрий Бутрин, Диана Галиева

Как изменить себя изнутри  
без судебных исков
Минэкономики корректирует правила реорганизации АО и ООО

Михаил Мишустин поручил 
учесть в бюджете неожиданный 
рывок регионов в расселении 
аварийного жилья   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Минздрав экономит нервы водителей
Для справки на права не потребуется обязательно сдавать тест на алкоголизм

Минздрав окончательно отказался 
от идеи обязательных тестов на алкого-
лизм, выявляя в крови СDT-маркер, для 
кандидатов в водители и граждан, меня-
ющих права по истечении срока годности. 
„Ъ“ ознакомился с финальной редакцией 
приказа Минздрава по введению с 1 ян-
варя 2021 года нового порядка получения 
медсправок. Ранее нововведение вызва-
ло резкую критику общественности и да-
же президента Владимира Путина из-за 
дороговизны тестов. Цены на медсправ-
ки все равно вырастут, отмечают экспер-
ты, но только для тех, у кого врачи обнару-
жат признаки хронического алкоголизма, 
 наркомании и других опасных болезней.

Проект поправок к приказу Минздрава 
№344Н 2015 года (порядок проведения обя-
зательного медицинского освидетельствова-
ния водителей) подготовлен и направлен на 
рассмотрение рабочей группы по реализации 
механизма «регуляторной гильотины» в сфере 
здравоохранения, рассказали „Ъ“ в пресс-служ-
бе медицинского ведомства. Подобные рабо-
чие группы действуют в рамках проводимой 
правительством административной реформы: 
входящие в них представители общественных 
организаций, бизнеса, эксперты дают заклю-
чения на проекты нормативных актов.

Медосвидетельствование, напомним, не-
обходимо при получении и обмене водитель-
ских прав. Минздрав еще в конце 2019 года 
подготовило поправки к приказу №344н. Ве-
домство, как рассказывал „Ъ“, собиралось вве-
сти новый обязательный тест на хронический 
алкоголизм (наличие в крови карбогидрат-де-
фицитного трансферрина — CDT-маркера). 
Однако накануне вступления в силу правила 
жестко раскритиковал президент, поскольку 
новые обязательные тесты могли привести к 
кратному (с 300–500 руб. до 3–5 тыс. руб.) удо-
рожанию медсправок. Минздрав оперативно 
перенес срок вступления нововведения на 1 
июля 2020 года, затем — на 1 января 2021 го-
да, пообещав переписать уже утвержденный 
документ. В июне была представлена первая 
редакция поправок, теперь она доработана.

Главное изменение, выяснил „Ъ“, внесе-
но в перечень осмотров, обследований и ис-
следований, которые проводятся в ходе ос-
видетельствования. Обязательное «опреде-
ление карбогидрат-дефицитного трансфер-

рина (CDT) в сыворотке крови» будет отмене-
но. Вместо этого врач—психиатр-нарколог 
назначит «лабораторные исследования кро-
ви и (или) мочи» при выявлении «симптомов 
и синдромов заболевания (состояния), явля-
ющегося медицинским противопоказанием 
к управлению транспортными средствами». 
Исчерпывающий список таких противопока-
заний закреплен постановлением правитель-
ства №1604 2014 года. Среди них — шизофре-

ния, эпилепсия, слепота обоих глаз, умствен-
ная отсталость, психические расстройства, а 
также «расстройства поведения, связанные с 
употреблением психоактивных веществ». В 
проекте, опубликованном Минздравом в ию-
не, говорилось, что лабораторные исследова-
ния биоматериалов проводятся «в целях ди-
агностики употребления алкоголя». В новой 
редакции цель несколько иная: «диагностика 
психических расстройств и расстройств по-

ведения, связанных с употреблением алкого-
ля». О каких именно лабораторных исследо-
ваниях идет речь, в проекте не говорится.

Новая версия приказа не ограничивает 
врача, который по-прежнему сможет напра-
вить гражданина на любой анализ крови, в 
том числе и на наличие CDT-маркеров, по-
ясняет психиатр-нарколог, судебно-психиа-
трический эксперт Александр Ковтун: «CDT 
сам по себе по большому счету ни о чем не 
говорит — он лишь показывает остаточные 
следы алкоголя в организме. Грамотный 
врач будет судить по комплексной карти-
не». Он, например, может назначить иссле-
дование уровня гемоглобина, билирубина, 
трансферрина. Когда человек злоупотребля-
ет алкоголем, показатели повышаются, по-
ясняет господин Ковтун.

Наркоманов и алкоголиков, несомненно, 
надо убирать с дороги, потому что они опас-
ны для остальных участников движения, го-
ворит президент Межрегиональной ассо-
циации автошкол Татьяна Шутылева. «По-
чему предлагается половинчатое решение? 
— удивляется она.— Анализы крови на со-
держание психоактивных веществ предла-
гается брать только при выявлении врачом 
симптомов соответствующего заболевания, 
а анализы мочи на те же самые психоактив-
ные вещества — у всех водителей и кандида-
тов в водители. Разумно было бы направлять 
на подобные анализы также исключительно 
по направлению врача». Применение размы-
тых формулировок может создать «поле для 
злоупотреблений», считает первый зампред 
комитета Госдумы по госстроительству Вяче-
слав Лысаков: врачи смогут направить на до-
полнительные платные обследования боль-
шое количество граждан.

На вопрос „Ъ“ о том, что будет с ценами на 
медосвидетельствование (именно они выз-
вали наибольшую критику в 2019 году) по-
сле вступления в силу нового приказа, в Мин-
здраве ответить не смогли. «Цены вырастут 
для тех, кому понадобится дополнительный 
анализ»,— уверен господин Лысаков.

Иван Буранов

На анализ крови врач может 
направить любого соискателя 
прав, у которого обнаружит 
расстройство поведения   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

На стабильность с чистой совестью

В сознании людей работает меха-
низм регрессии, оживления старых 
страхов: респонденты боятся кор-
рупции, роста преступности и алко-
голизма. Главным запросом к власти 
становится качество жизни, на вто-
ром месте — защита: личная, эконо-
мическая и социальная (включая по-
мощь нуждающимся и меры по об-
легчению экономических потерь). 
Кроме того, люди хотят от власти за-
боты и справедливости. «Скромная, 
но требовательная власть, пережи-
вающая вместе с населением общие 
беды и лишения» — так обобщают 
эксперты ожидания россиян.

В то же время авторы доклада от-
мечают, что, даже если бы у власти 
оказалось достаточно ресурсов для 
полного спасения граждан и бизне-
са, она все равно могла бы остаться 
виноватой. Причина — в недостат-
ках коммуникационной стратегии: 

общей чертой всех этапов пандемии 
стал дефицит рационального объяс-
нения происходящего. «Известный 
мем: „может быть так, может так, но 
это не точно“. Люди хотят услышать, 
„как будет точно“. Актуально это и 
сейчас, в условиях тревоги и стра-
хов по поводу „второй волны“. Зада-
ча для власти — преодолеть мем»,— 
указывают эксперты. Поэтому они 
предлагают политикам обеспечи-
вать «максимальную мощность сиг-
нала», бороться за правильную ин-
терпретацию, в том числе с привле-
чением комментаторов «из народа», 
и не забывать о прямой коммуника-
ции по принципу «работаем вместе, 
слышим людей».

О технологиях, которые стоит 
использовать власти в нынешних 
реалиях, говорили в среду и участ-
ники круглого стола Экспертного 
института социальных исследова-
ний (ЭИСИ), являющегося одним из 
ключевых НКО, оказывающих кон-

сультационную помощь внутрипо-
литическому блоку АП.

Так, Виктор Потуремский отме-
тил, что общество требует быстрого 
решения его проблем политиками, 
и рекомендовал кандидатам в губер-
наторы говорить на любые темы, не 
допуская никаких табу. Политкон-
сультант Григорий Казанков конста-
тировал, что на осенних выборах, по 
сути, нет политической повестки и 
ее место занимает социальная. А по-
скольку губернатор не может напол-
нить кошелек всех жителей регио-
на, власти должны выстраивать ди-
алог для решения конкретных про-
блем граждан. Директор департа-
мента региональных программ ЭИ-
СИ Дарья Кислицына сообщила, что 
основной запрос в обществе сейчас 
на решение проблем медицины и 
семей, а ближайшим вызовом ста-
нет дистанционное образование.

Между тем представители парла-
ментской оппозиции считают, что 

по факту власть на выборах в реги-
онах действует несколько другими 
методами.

«Пока мы видим, что власть ис-
пользует пандемию для борьбы с 
оппозицией,— сказал „Ъ“ секре-
тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов.— Под 
предлогом профилактики в ряде ре-
гионов не дают поставить даже аги-
тационные кубы. Понятно, что нуж-
но идти в народ. Можно это делать 
через соцсети, через встречи по ме-
сту жительства. Но когда телевиде-
ние — главная ударная сила, значи-
мая для возрастного электората,— 
узурпировано партией власти, про-
тив лома нет приема».

Замруководителя думской фрак-
ции «Справедливая Россия» Олег 
Шеин заявил „Ъ“, что пандемия не 
мешает работе с избирателями, а с 
единороссами «можно биться», не-
смотря на то что именно власть в хо-
де кампании имеет полномочия ре-
шать проблемы избирателей. «„Еди-

ная Россия“ может раздавать какие-
то „пряники“ в период избиратель-
ных кампаний, но она что-то отбира-
ет у людей до избирательных кампа-
ний»,— пояснил он.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов пожаловался, что даже в Смо-
ленской области, возглавляемой ли-
берал-демократом Алексеем Остров-
ским, представители партии власти 
«предположительно» срывают агита-
цию ЛДПР. «Они направляют своих 
активистов, которые негативно вы-
сказываются в адрес губернатора, 
пытаются срывать встречи»,— ут-
верждает депутат.

Вице-президент Центра полити-
ческих технологий Алексей Макар-
кин согласен с тем, что социальные 
темы сейчас наиболее важны для 
граждан. Когда же политик начина-
ет говорить на какие-то более поли-
тические темы, такие как права и 
свободы, у избирателей возникает 
ощущение легковесности. Особен-

но это актуально для губернаторов, 
от которых прежде всего ждут ка-
честв хозяйственника, отмечает экс-
перт. Оппозиция же, по его мнению, 
похоже, и не настроена сейчас выиг-
рывать те же губернаторские выбо-
ры. Возможно, дело в том, что даже 
пришедшие к власти представители 
парламентской оппозиции не мо-
гут добиться каких-то крутых пере-
мен, так как их лоббистский ресурс 
меньше, чем у их визави от власти, 
рассуждает господин Макаркин. 
По его словам, оппозиция действу-
ет зеркально: поднимает те же са-
мые вопросы (социалка, медицина), 
но только критикуя. Если критико-
вать убедительно, то «можно и выиг-
рать», однако оппозиции это не нуж-
но, полагает эксперт, поэтому она 
«предпочитает выдвигать кандида-
тов, за которых людям голосовать не 
очень и хочется».

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Попались только 35
ЦИК выявил немного случаев двойного голосования

За время проведения общерос-
сийского голосования по поправ-
кам к Конституции было выявлено 
всего 35 случаев двойного голо-
сования, сообщил вчера Центр-
избирком. Большинство из них 
были обнаружены в Москве, в том 
числе из-за использования сис-
темы электронного голосования. 
По всем случаям нарушений были 
составлены протоколы об адми-
нистративном правонарушении, 
часть нарушителей уже оштрафо-
ваны на 30 тыс. руб. Глава  ЦИКа 
Элла Памфилова уверена, что 
в России не хватает неотврати-
мости наказания за нарушения 
на выборах. Для предотвраще-
ния двойного голосования на му-
ниципальных выборах в сентябре 
этого года Мосгоризбирком уже 
разработал электронный реестр 
избирателей.

Как рассказал член рабочей груп-
пы ЦИКа по контролю за однократ-
ностью получения бюллетеня для 
общероссийского голосования Ан-
тон Лопатин, комиссия выявила в 
ходе недельного плебисцита 35 слу-
чаев двойного голосования, о 25 из 
них стало известно еще в дни голо-
сования через СМИ, соцсети или с 
помощью наблюдателей. Оставшие-
ся десять обнаружились в ходе про-
верки. Больше всего таких случаев 
— в Москве (семь); по три — в Воло-
годской, Костромской и Новосибир-
ской областях; два случая произош-
ли при электронном голосовании в 
Нижегородской области, и по одно-
му — в ряде других регионов стра-
ны. Еще два факта зафиксированы 
в Израиле и Великобритании. По 
словам господина Лопатина, по ка-
ждому случаю в отношении нару-

шителей были составлены протоко-
лы об административном правона-
рушении: 13 человек уже были ош-
трафованы на 30 тыс. руб. каждый, 
по остальным проводятся процессу-
альные действия, в том числе по слу-
чаям в Израиле и Великобритании.

Напомним, информация о воз-
можности подать голос дважды по-
явилась в первый же день голосова-
ния, 25 июня, когда журналист «До-
ждя» Павел Лобков и эксперт «Голо-
са» Василий Вайсенберг, зарегистри-
ровавшись на онлайн-голосование, 
получили бумажные бюллетени на 
своих участках. Павел Лобков прого-
лосовал и на участке, и онлайн и пре-
дал этот факт огласке, господин Вай-
сенберг бюллетень получил, но голо-
совать не стал.

После этого МГИК за ночь вруч-
ную проверил все списки избира-
телей и обнаружил еще 12 537 гра-
ждан, которые оказались и в списках 
УИКа по месту жительства, и в рее-
стре электронного голосования. Как 
пояснил тогда зампред Обществен-
ной палаты Москвы Алексей Вене-
диктов, ошибки возникли из-за не-
совпадений в адресах избирателей в 
личных кабинетах на mos.ru и в фе-
деральной системе ГАС «Выборы».

29 июня гражданка Израиля и РФ 
Яэль Ильински проголосовала три-
жды: онлайн и с помощью бюллете-
ня в посольстве России в Тель-Авиве 
и в консульстве в Хайфе. Бюллетень 
выдали и ее 17-летней дочери. Об 
этом она подробно написала в соци-
альных сетях. В Москве оштрафова-
ны на 30 тыс. руб. двое нарушителей. 
Однако, по словам заместителя гла-
вы Мосгоризбиркома Дмитрия Реу-
та, Павла Лобкова среди них нет, рас-
следование еще не закончено.

Зампред ЦИКа Николай Булаев 
привел в пример Израиль, где случаи 
«тестирования» гражданами системы 
подвергаются административному 
наказанию в виде крупного штрафа. 
Кроме того, по его словам, в Израиле 
за нарушение закона о голосовании 
есть и уголовная ответственность, а в 
2015-м генеральная прокуратура Из-
раиля выпустила рекомендации су-
дам ужесточить применение наказа-
ния за такие правонарушения и при 
доказательстве вины приговаривать 
к реальным срокам (отметим, что су-
дебная ветвь власти в Израиле отделе-
на от исполнительной и прокуратура 
не имеет полномочий выносить ка-
кие-либо рекомендации судам. Нака-
зание за «нарушение выборного про-
цесса», согласно ст. 197 УК Израиля, 
составляет три года, однако оно при-
меняется крайне редко.— „Ъ“). Так-
же, по словам господина Булаева, гра-
жданам Израиля запрещено голосо-
вать за рубежом, но власти России не 
хотят вводить такие меры и пытают-
ся найти другие пути решения про-
блемы. «Яэль Ильински сама проголо-
совала, втянула в авантюру несовер-
шеннолетнюю дочь, ведется провер-
ка… И начинается обида: я тестирова-
ла. Но за такое тестирование в кавыч-
ках, мне кажется, придется распла-
чиваться достаточно серьезными по-
следствиями в жизни»,— возмутился 
зампред ЦИКа. Недавно госпожа Иль-
ински заявила, что опасается ехать в 
Россию, поскольку может быть под-
вергнута аресту. Элла Памфилова до-
бавила, что в большинстве стран про-
цедура голосования в принципе стро-
ится на презумпции доверия и Россия 
тоже стремится к этому, поэтому ЦИК 
заинтересован в неотвратимости на-
казания за нарушения на выборах.

Напомним, ранее власти Москвы 
уже заявили, что на муниципаль-
ных довыборах в Марьинском и Ба-
бушкинском округах столицы в сен-
тябре будет протестирована новая 
система предотвращения двойного 
голосования. Проголосовать онлайн 
можно будет только 11 и 12 сентя-
бря, а 13 сентября — только на участ-
ках. Кроме того, все члены участ-

ковых комиссий получат доступ к 
электронному реестру избирателей, 
и прежде, чем выдать гражданину 
бюллетень, данные сверят с этим ре-
естром. В реестре будут содержаться 
сведения о регистрации на онлайн-
голосовании и подаче голоса онлайн 
или традиционным способом. Элек-
тронное голосование будет исполь-
зовано также и на довыборах депу-

татов Госдумы по одномандатным 
округам в Курской и Ярославской 
областях, где будет использована фе-
деральная платформа, разрабатыва-
емая ЦИКом, Минкомсвязью и «Ро-
стелекомом». Однако там голосовать 
онлайн и обычным способом можно 
будет на протяжении всех трех дней.

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина
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Как стало известно „Ъ“, в Москве 
вынесен приговор предполага-
емым сообщникам известного 
в прошлом банкира, экс-главы 
«Российского кредита» и М-бан-
ка Анатолия Мотылева. Его быв-
шую помощницу Ольгу Ивано-
ву, экс-советника Игоря Леонова 
и гендиректора ООО «Брокер-
ские и депозитарные услуги» 
Станислава Маркеева Гагарин-
ский райсуд столицы признал ви-
новными в хищении 700 млн руб. 
из М-банка. Каждый из подсу-
димых получил шесть лет лише-
ния свободы и штраф в размере 
500 тыс. руб. Кроме того, соли-
дарно все трое должны погасить 
иск на 700 млн руб.

Вину подсудимых Ивановой, 
Маркеева и Леонова в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) суд счел полностью доказан-
ной. При этом вместо запрошенного 
прокурором для каждого из них по-

чти максимального срока — девять 
лет — суд приговорил их к шести го-
дам каждого. Отметим, что первые 
двое уже отсидели в СИЗО по четы-
ре с половиной года, а господин Лео-
нов — около полутора лет.

Как следует из приговора, орга-
низатором преступления являлся 
проживающий в Лондоне бывший 
владелец «Российского кредита» 
и М-банка Анатолий Мотылев, а под-
судимые действовали в его интере-
сах. В марте 2014 года, говорится 
в деле, по указанию господина Мо-
тылева Ольга Иванова и Игорь Лео-
нов «обеспечили» открытие в «Рос-
сийском кредите» счетов фирм-од-
нодневок — ООО «Аликанте», «Ли-
галВерсия» и «Медиа резерв». Затем 
в схеме был задействован гендирек-
тор вполне благополучного ООО 
«Брокерские и депозитарные услу-
ги» Станислав Маркеев. Последний 
подал в М-банк заявку на получе-
ние кредита в 700 млн руб. для при-

обретения высоколиквидных цен-
ных бумаг на 12 месяцев. 18 мар-
та 2014 года кредитование брокер-
ской структуры было одобрено кре-
дитным комитетом, и в тот же день 
на счет ООО в М-банке были зачи-
слены кредитные средства. Затем 
на эти деньги у ООО «ЛигалВерсия» 
были приобретены 25 векселей, вы-
пущенных ООО «Аликанте». Суд со-
гласился с версией следствия о том, 
что векселя никакой ценности 
не представляли, поскольку были 
выписаны организацией, не веду-
щей хозяйственной деятельности. 
Истинной же целью всех этих сде-
лок, говорится в приговоре, было 
хищение кредитных средств, кото-
рыми распорядился Анатолий Мо-
тылев. Напомним, что уголовное де-
ло в отношении него в связи с розы-
ском выделено в отдельное произ-
водство. Подконтрольные ему и ли-
шившиеся лицензии в июле 2015 
года М-банк и «Российский кредит» 

остались должны своим клиентам 
38 млрд руб. и 126 млрд руб. соот-
ветственно.

Защита господ Ивановой, Леоно-
ва и Маркеева, учитывая второстепен-
ную роль своих клиентов в этом де-
ле, назвала приговор чрезмерно жест-
ким. А адвокат Станислава Маркеева 
Сергей Старовойтов в разговоре с „Ъ“ 
вообще назвал решение суда незакон-
ным, поскольку следствием не дока-
зан сам факт хищения и, соответствен-
но, нанесение ущерба. «Якобы похи-
щенные 700 млн руб.— это так назы-
ваемые технические внутрибанков-
ские кредиты, которые из финансо-
вых структур Анатолия Мотылева ни-
куда не уходили. К тому же, как при-
знала и потерпевшая сторона в лице 
представителя АСВ, заемные средства 
были обеспечены залогом — несколь-
кими зданиями, которые следствие 
не потрудилось даже оценить»,— зая-
вил „Ъ“ адвокат Старовойтов.

Олег Рубникович

За банкира ответили его подчиненные
Вынесен приговор по делу о хищениях в М-банке

Как стало известно „Ъ“, ФСБ 
до сих пор не закончила рассле-
дование дела обвиняемой в шпи-
онаже бывшей топ- менеджера 
«Интер РАО» Карины Цуркан. Вме-
сто этого следствие обратилось 
в суд с ходатайством о продлении 
срока содержания обвиняемой 
под стражей, хотя она и так сидит 
в СИЗО более двух лет. По дан-
ным источников „Ъ“, ФСБ не пе-
редает материалы для утвержде-
ния обвинительного заключения 
в Генпрокуратуру и в связи с ка-
дровыми перестановками в са-
мом следственном управлении 
спецслужбы, которые могли быть 
вызваны в том  числе и низким ка-
чеством расследования «шпион-
ских» дел.

По данным „Ъ“, заседание Мосго-
рсуда, рассматривавшего ходатайст-
во следователя СУ ФСБ Дмитрия Кре-
кова о продлении сроков содержания 
под стражей Карины Цуркан, было 
назначено на утро четверга, 20 авгу-
ста. Как и все предыдущие, оно прой-
дет в закрытом режиме из-за грифа 
секретности, поставленного на мате-
риалах уголовного дела о шпионаже 

(ст. 276 УК РФ). Адвокат госпожи Цур-
кан Иван Павлов подтвердил „Ъ“ ин-
формацию об очередном обращении 
представителя следствия в суд. При 
этом он отметил, что ожидал совсем 
других действий от ФСБ. По словам 
адвоката, обвиняемая и ее защитни-
ки начали процедуру ознакомления 
с материалами уголовного дела еще 
в декабре прошлого года. Учитывая, 
что в деле всего десять томов, мно-
го времени чтение не заняло. Прав-
да, свои коррективы внесла панде-
мия: ознакомление приостанавлива-
лось из-за карантина в СИЗО «Лефор-
тово», где содержится Карина Цуркан. 
Тем не менее, по словам Ивана Пав-
лова, еще в мае—июне речь уже шла 
о том, что в самое ближайшее время 
будет подписан протокол об оконча-
нии чтения материалов дела, после 
чего его отправят в Генпрокуратуру 
для утверждения обвинительного за-
ключения. Однако этого до сих пор 
так и не произошло. Иван Павлов от-
мечает, что не понимает причин тако-
го затягивания расследования. «В УПК 
есть четкое указание на то, что судо-
производство должно осуществлять-
ся в разумный срок, но о каких раз-

умных сроках можно говорить в дан-
ном случае?» — сказал господин Пав-
лов. Он напомнил, что Карина Цур-
кан содержится в «Лефортово» уже бо-
лее двух лет — с июня 2018 года. Про-
исходящее адвокат считает откро-
венной волокитой, поэтому он наме-
рен поднять вопрос об этом при рас-
смотрении ходатайства о продле-
нии срока содержания госпожи Цур-
кан под стражей. По мнению госпо-
дина Павлова, у Карины Цуркан, да-
же несмотря на тяжесть обвинений, 
есть неплохие шансы выйти на сво-
боду. Он указал, что зимой этого года 
1-й апелляционный суд постановил 
освободить обвиняемую под запрет 
определенных действий, посчитав, 
что следователи ФСБ пропустили до-
пустимые процессуальные сроки рас-
следования и предоставления Карине 
Цуркан документов для ознакомле-
ния. Однако, как рассказывал „Ъ“, по-
зже это решение по жалобе Генпроку-
ратуры было признано ошибочным 
и госпожу Цуркан, успевшую прове-
сти менее месяца в квартире со сво-
ей матерью и несовершеннолетним 
сыном, вернули обратно в «Лефорто-
во». Интересно, что сами следовате-

ли ФСБ недавно пытались обвинить 
Ивана Павлова в том, что это имен-
но он затягивает ознакомление с ма-
териалами уголовного дела, потребо-
вав через суд ограничить его в сроках. 
Однако им было отказано, так как до-
казательств своей позиции они пред-
ставить так и не смогли.

По мнению источников „Ъ“, нель-
зя исключать, что затяжка в деле Ка-
рины Цуркан может быть связана 
с кадровыми перестановками в руко-
водстве следствия ФСБ, качество ко-
торого якобы уже давно не устраива-
ет как руководство спецслужбы, так 
и контролеров из надзорного ведом-
ства. Как сообщал „Ъ“, весной этого 
года в отставку по выслуге лет ушел 
заместитель генерального прокуро-
ра Леонид Коржинек, курировавший 
работу СУ ФСБ. А совсем недавно поя-
вились данные об отставке главы СУ 
ФСБ Михаила Шишова. Генерал-лей-
тенант уже месяц формально нахо-
дится в отпуске, а все документы 
за него подписывает его первый за-
меститель Василий Петухов. Да и тот, 
по слухам, скорее всего, уйдет в воен-
ное следствие СКР.

Сергей Сергеев

Шпионское дело нехитрое, но и не быстрое
Карине Цуркан требуют продлить арест,  
вместо того чтобы завершить расследование

Члены белорусского Сов-
беза уже обвинили Коорди-
национный совет в разра-
ботке политической про-
граммы антироссийского 
характера, намерении вый-
ти из Союзного государства 
и ОДКБ, а также стремлении 
запретить вещание россий-
ских телеканалов. Однако 
в резолюции по итогам пер-
вого заседания совета ут-
верждается, что он «не ста-
вит своей целью изменение 
конституционного строя 
и внешнеполитического 
курса Беларуси». Речь, как 
отмечают оппозиционеры, 
идет о «поиске путей для 
преодоления политическо-
го кризиса и обеспечения 
согласия в обществе на ос-
нове конституции».

Между тем Александр Лу-
кашенко непреклонен. «Со-
здана так называемая чер-
ная сотня для приема, пе-
редачи власти. Так называ-
емый штаб оппозиции,— 
обрисовал он в среду свое 
видение происходяще-
го.— Что удивительно, там 
уже выстроились в очере-
ди и делят портфели. Я хо-
чу сказать: уважаемые чер-
носотенцы, в стране нет та-
кого количества портфелей, 
сколько вас стоит в очереди. 
Метлы и лопаты у нас есть. 
Мы обеспечим».

Накануне господин Лука-
шенко уже в четвертый раз 
за последние пять дней со-
званивался с Владимиром 
Путиным и теперь был го-
тов бороться и с внутрен-
ними, и с внешними угро-
зами. Так, по словам госпо-
дина Лукашенко, участни-
ки стачек на заводах на са-
мом деле хотят работать, 
но из-за своего желания 
сталкиваются с «шельмова-
нием и угрозами улицы». 
При этом за несколько ча-
сов до этого силовики ра-
зогнали акцию у МТЗ в под-

держку забастовки, задер-
жав двоих человек.

Выступая на очередном 
заседании Совбеза, прези-
дент Белоруссии также по-
ручил Министерству оборо-
ны уделить особое внимание 
«передвижению войск НА-
ТО на территорию Польши 
и Литвы». «Мы должны отсле-
живать направления их дви-
жения и их замыслы»,— по-
яснил Александр Лукашен-
ко, добавив, что в белорус-
ском Гродно уже «вывеши-
вают польские флаги». В тот 
же вечер глава Минобороны 
Виктор Хренин поручил опе-
ративному командованию 
подготовить предложения 

по оборонным мероприяти-
ям на гродненском направ-
лении, а также усилить груп-
пировку на границе с Поль-
шей и Литвой ракетным ди-
визионом «Точка», дивизио-
ном «Полонез», беспилотни-
ками и средствами ПВО.

С лидерами соседних 
стран, выступившими про-
тив Минска, Александр Лу-
кашенко призвал разгова-
ривать твердо: «Им просто 
надо рассказывать, что про-
исходит в Беларуси. Чтобы 
эту информацию получили 
и Меркель, и Макрон, и Ду-
да, и Науседа, и другие, и Зе-
ленский (канцлер Германии, 
а также президенты Фран-

ции, Польши, Литвы и Укра-
ины.— „Ъ“).— И предупре-
дить их, не стесняться, об от-
ветственности за разжига-
ние беспорядков. Финанси-
рование беспорядков — это 
и есть разжигание. И мы ви-
дим сегодня, что это финан-
сирование продолжается».

«То, что мы сейчас слы-
шим из европейских сто-
лиц, прежде всего из При-
балтики — Литвы, Эсто-
нии, а также из Польши, 
Европарламента,— это все 
не про Лукашенко, права че-
ловека и демократию,— за-
явил, в свою очередь, в эфи-
ре канала „Россия-1“ глава 
МИД РФ Сергей Лавров.— 

Это все про геополитику. 
Про те самые правила, ко-
торые наши западные парт-
неры хотят внедрять в по-
вседневную жизнь на на-
шем континенте и в других 
частях мира». Впрочем, ме-
сто для осторожной крити-
ки Минска в его словах тоже 
нашлось. «Сказанное не оз-
начает, что выборы были 
идеальными. Конечно, нет. 
 Тому немало свидетельств. 
Это признается и белорус-
ским руководством, кото-
рое пытается вступить в ди-
алог с гражданами»,— ска-
зал российский министр.

Кирилл Кривошеев,  
Галина Дудина

Телефонное прямо

В Киеве сочли успешным при-
влечение первого президента 
Украины Леонида Кравчука к пе-
реговорам Трехсторонней кон-
тактной группы (ТКГ) по дон-
басскому урегулированию. 
По словам информированно-
го собеседника „Ъ“ в украин-
ском МИДе, 86-летний политик 
«оправдал возложенное на не-
го доверие». То, что с приходом 
Леонида Кравчука перегово-
ры стали продуктивнее, а ситуа-
ция в зоне конфликта постепен-
но улучшается, подтверждают 
и представители самопровоз-
глашенных республик Донбасса. 
Теперь задача — собрать на пе-
реговоры участников «норманд-
ского формата», то есть лидеров 
Украины, Германии, Франции 
и России. Или, как минимум, 
их советников.

«Достойно уходил 
от попыток  
загнать его в тупик»
На переговорах ТКГ второго прези-
дента Украины Леонида Кучму сме-
нил первый — 86-летний Леонид 
Кравчук. Его заместителем в делега-
ции стал бывший премьер-министр 
(в 1990–1992 годах) 87-летний Ви-
тольд Фокин, которому поручено вес-
ти диалог с представителями отдель-
ных районов Донецкой и Луганской 
областей (ОРДЛО, то есть самопровоз-
глашенные ДНР и ЛНР).

Источник в украинском МИДе, 
осведомленный о ходе перегово-
ров в ТКГ, заверил „Ъ“: глава делега-
ции полностью оправдал возложен-
ное на него президентом Владими-
ром Зеленским доверие и «ни на шаг 
не отходил от очерченных властями 
рамок». «Леонид Макарович достой-
но уходил от всех попыток загнать его 
в тупик, несмотря на почтенный воз-
раст и затянувшиеся на много часов 
переговоры, умело оперировал до-
кументами и лично указывал пред-
ставителям другой стороны на про-
тиворечия в их заявлениях и дейст-
виях»,— отметил источник „Ъ“. Жур-
налист Сергей Гармаш, привлечен-
ный украинской стороной к работе 
в ТКГ в качестве представителя ОР-
ДЛО, также дал положительную ха-
рактеристику новому главе делега-
ции. «После того, что Кравчук нагово-
рил в разных своих интервью, от его 
дебюта в минской ТКГ я ждал нехоро-
шего. Но он приятно удивил»,— на-
писал господин Гармаш в Facebook.

Едва вступив в должность, госпо-
дин Кравчук успел сделать ряд гром-
ких заявлений. Например, он зая-
вил, что не совсем понимает, о чем 
говорится в минских соглашени-
ях,— конкретнее, не ясны составля-
ющие особого статуса Донбасса. 4 ав-
густа в эфире телеканала «112 Украи-
на» господин Кравчук сказал, что в со-
глашениях нет обязательного требо-
вания прописывать особый статус са-
мопровозглашенных республик Дон-
басса в конституции Украины. «А не-
которые, в том числе российская сто-
рона, настаивают, что там, мол, имен-
но так написано»,— посетовал он.

Напомним, что пункт 11 подпи-
санного в 2015 году Комплекса мер 
по выполнению Минских соглаше-
ний предполагает проведение на Ук-
раине конституционной реформы 
и «принятие постоянного законода-
тельства об особом статусе» ОРДЛО. 
Из-за нечеткости формулировки во-
прос закрепления особого статуса 
этих районов в основном законе Ук-
раины остается спорным.

В республиках Донбасса слова Ле-
онида Кравчука восприняли как по-
пытку украинских властей пере-
писать соглашения. При этом глава 
МИД ДНР Наталья Никонорова, воз-
главляющую в ТКГ делегацию из До-
нецка, заявила накануне встречи: но-
вые представители Украины «пока де-
монстрируют неглубокое понимание 
Минского процесса» — и это не то, че-
го в Донбассе «хотели бы ожидать 
от людей с таким серьезным опытом 
в политике и дипломатии».

Когда установится мир
Между тем в заявлении Натальи Ни-
коноровой после заседания особо-
го пессимизма не содержалось. Она 
сказала, что «подписанные и импле-
ментированные сторонами конфлик-
та дополнительные меры усиления 
и контроля действующего перемирия 
приносят положительные результа-
ты», а нарушения режима прекраще-
ния огня немногочисленны. Госпо-
жа Никонорова выразила надежду 
на то, что «украинская сторона проя-
вит еще больше воли, чтобы наруше-
ния прекратились полностью и в Дон-
бассе, наконец-то, установился долго-
жданный мир». Говоря об итогах засе-
дания, она упомянула еще один по-
зитивный момент: подгруппа по без-
опасности приблизилась к согласова-
нию 20 участков разминирования.

Еще одна новость прозвучала 
с украинской стороны. Сергей Гар-
маш рассказал, что в ходе заседания 
Леонид Кравчук пообещал обра-
титься к Верховной раде с прось-
бой пересмотреть постановление 
о местных выборах 25 октября, ко-
торое запрещает их проведение 
на неподконтрольных Киеву терри-
ториях. По его словам, представите-
ли ДНР и ЛНР «фактически заблоки-
ровали переговоры», требуя отме-
нить это решение. Ранее в ЛНР от-
мечали: с принятием постановле-
ния Украина «официально и доку-
ментально подтвердила, что Киев 
отказывается от выполнения своих 
обязательств по резолюции Совбе-
за ООН 2202 и минских соглашений 
в пунктах 9, 11 и 12, которые пред-
усматривают передачу границы по-
сле проведения выборов и только 
после всеобъемлющего политиче-
ского урегулирования, создание на-
родной милиции в отдельных райо-
нах и проведение местных выборов 
по специальному закону Украины». 
Критиковал решение Рады и прези-
дент РФ Владимир Путин.

В ходе заседания также обсуждал-
ся вопрос очередного обмена удер-
живаемыми лицами между Киевом 
и самопровозглашенными респу-
бликами. О том, что готовится но-
вый обмен, стало известно 6 авгу-
ста. Как сообщил Reuters глава офи-
са президента Украины Андрей Ер-
мак, он пройдет в ближайшие неде-
ли «в формате 100 на 100». По его сло-
вам, украинская сторона передала 
соответствующий список Организа-
ции по безопасности и сотрудничест-
ву в Европе (ОБСЕ) и ждет того же ша-
га с той стороны. Однако в Донбассе 
утверждают, что мяч на стороне Ки-
ева. По словам госпожи Никоноро-
вой, украинские власти демонстри-
руют «показную готовность осуще-
ствить обмен», но «Киев так и не вы-
полнил важнейшее условие — пол-
ную процессуальную очистку ос-
вобожденных лиц, а ведь без этого 
данные лица продолжают уголовно 
преследоваться Украиной, их права 
и свободы в полной мере не восста-
новлены». Представитель ДНР также 
подчеркнула, что в списки для обме-
на включаются лица, которые нахо-
дятся в розыске и, соответственно, 
не могут подлежать обмену.

Навстречу саммиту
Отсутствие прорывных договорен-
ностей не способствует приближе-
нию встречи по Донбассу лидеров 
Украины, Германии, Франции и Рос-
сии в «нормандском формате». Анон-
сируя переговоры в ТКГ, Леонид 
Кравчук заявлял: участники встре-
чи проанализируют исполнение ре-
шений парижского саммита 9 декаб-
ря 2019 года, после чего можно будет 
прогнозировать дату новой встречи 
лидеров четырех стран. Но перспек-
тива проведения саммита пока оста-
ется весьма туманной.

Более реальными представля-
ются встречи на уровне советни-
ков глав «четверки». Как сообщил 
Сергей Гармаш интернет-изданию 
«Обозреватель», переговоры могут 
пройти 28 августа. Эту же дату под-
твердил агентству «Интерфакс» не-
названный информированный 
источник. Напомним, что во встре-
чах в таком формате, помимо пред-
ставителей ФРГ и Франции, прини-
мают участие глава офиса прези-
дента Украины Андрей Ермак и за-
мглавы администрации президен-
та РФ Дмитрий Козак.

Российская сторона публично 
большого энтузиазма по поводу пе-
реговоров не проявляла. Наоборот, 
как утверждает украинское издание 
Strana.ua, в конце июля Дмитрий Ко-
зак написал письмо советнику кан-
цлера Германии Ангелы Меркель 
Яну Хеккеру с копиями для предста-
вителей Франции и Украины. В по-
слании господин Козак якобы отме-
тил: он сам «не намерен в дальней-
шем учувствовать в этом бесконечно 
длящемся „спектакле“ с откровен-
ной имитацией бурной деятельнос-
ти по урегулированию конфликта».

Андрей Ермак назвал письмо 
«тонкой дипломатической игрой, 
когда одна из сторон переговоров 
хочет усилить свои позиции и пе-
рехватить инициативу», и отметил, 
что переговоры будут продолжать-
ся. В свою очередь, пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков 
тогда пояснил: речь в письме шла 
лишь о неэффективности встреч 
советников, а в целом «ни о каком 
сворачивании переговоров Козак 
не писал». При этом вчера госпо-
дин Песков подтвердил, что но-
вая встреча «нормандской четвер-
ки» уже готовится, причем именно 
на уровне советников.

Марина Коваленко,  
Павел Тарасенко;  
Матвей Шиманов, Киев

Первый примирент 
Украины
Леонид Кравчук разблокировал 
работу контактной группы

Члены Координационного совета белорусской оппозиции (слева направо: Мария Колесникова,  
Ольга Ковалькова, Максим Знак и Сергей Дылевский) убеждают, что «не ставят своей целью  
изменение конституционного строя и внешнеполитического курса Беларуси»  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23110,61 (+59,53)
РТС 1316,32 (+4,8)
FTSE 100 6111,98 (+35,36)

DAX 30* 12977,33 (+95,57)
DJIA* 27783,95 (+5,88)
NASDAQ Composite* 11226,684 (+15,841)

*На 21:10.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.08.20
Австралийский доллар 53,2229
Английский фунт 97,0346
Белорусский рубль 13,3956
Датская крона* 11,7402

Доллар США 73,2392
Евро 87,4037
Индийская рупия** 97,8754
Казахский тенге** 17,4992

Канадский доллар 55,7079
Китайский юань* 10,5982
Норвежская крона* 82,9577
СДР 103,6781

Сингапурский доллар 53,6984
Новая турецкая лира 99,3815
Украинская гривна* 26,8204
Шведская крона* 84,7107 

Швейцарский франк 81,1335
Японская иена** 69,4441
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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МВД по Крыму и Отделение по Ре-
спублике Крым Южного ГУ Банка 
России совместно объявили о но-
вой угрозе для местных жителей и 
туристов. В разгар курортного сезо-
на они стали легкой добычей для 
мошенников, взявших в Крыму на 
вооружение такой прогрессивный 
технологический инструмент, как 
QR-коды.

Мы уже привыкли, что распла-
титься за любую покупку можно в 
одно касание с помощью телефона. 
Но если «на материке» это в основ-
ном Apple Pay или Google Pay, в Кры-
му такие способы оплаты невозмож-
ны из-за санкций. Местные банки, 
которые выступают эквайерами, на 
территории полуострова доступа к 
этим технологиям не имеют. Потому 
там популярность приобрела опла-
та через QR-код в рамках системы 
быстрых платежей (СБП) Банка Рос-
сии. Причем гораздо большую, чем в 
остальных регионах страны.

Воспользоваться QR-кодом не-
сложно, достаточно просто отскани-
ровать его через камеру смартфона 
и специальное приложение. К тому 
же в Крыму, который был частью Ук-
раины, эта технология не в новин-
ку. Раньше, в дороссийские времена, 
там активно внедрял такие платежи 
еще в рамках международных пла-
тежных систем Приватбанк.

Именно поэтому в Крыму мошен-
ники и взяли на вооружение QR-код. 
Проверить его сложно, а платеж уле-
тает быстро. Мошенники размеща-
ют коды на листовках разнообраз-
ных акций вроде «Отсканируй код 
— сохрани денежку», клеят на бан-
коматы и доски объявлений, а так-
же предлагают в качестве альтерна-
тивного способа оплаты, рассказали 
в местном МВД. 

В поддельных QR-кодах содержат-
ся вредоносные программные обес-
печения. После сканирования на те-
лефон устанавливается приложе-
ние, которое считывает личные дан-
ные, а преступники получают до-
ступ к личной информации и бан-
ковским картам. Ну или же просто 
платеж уходит не по адресу. 

Отличить поддельные коды от на-
стоящих непросто. В инструкции от 
местного отделения ЦБ — целый на-
бор предложений. Для начала реко-
мендуется проверить, не наклеен ли 
один QR-код поверх другого, что сра-
зу должно вызвать подозрение. Еще 
стоит скачать приложение, которое 
анализирует QR-код на наличие вре-
доносных ссылок или программ (QR-
код—антивирус): при наличии та-
ких программа не даст возможности 
его считать и определит код как угро-
зу. Также следует установить на теле-
фоны «всевозможные антивирусы и 
другие средства защиты», а при пере-
воде средств «убедиться в достовер-
ности адресата».

Однако далеко не все эти меры 
легко исполнимы и отнюдь не га-
рантируют успеха. Поэтому, если вы 
— расслабленный турист, неготовый 
запастись всеми видами защиты, 
лучше платите по старинке: обыч-
ным пластиком или старыми добры-
ми наличными.

Крым накрыла волна 
хищений при плате-
жах по QR-кодам,  
там этот сервис  
получил более широ-
кое распространение, 
чем на «материке»

мошенников на курортах  
изучает руководитель  
группы финансового анализа 

Ксения 
Дементьева

ОПЕК+ констатировала успех сделки 
по ограничению добычи: участники 
соглашения в целом выполняют свои 
квоты на 95%, а коммерческие запа-
сы нефти в июле начали сокращаться. 
Однако лидеры пакта — Россия и Са-
удовская Аравия — все еще проявля-
ют осторожность, опасаясь второй вол-
ны пандемии, и оказывают давление 
на страны—нарушители квот. По мне-
нию экспертов, достигнутый на рын-
ке нефти баланс действительно остает-
ся хрупким.

Министерский мониторинговый коми-
тет ОПЕК+ на заседании 19 августа констати-
ровал положительные итоги соглашения о 
сокращении добычи нефти, но признал неу-
стойчивость ситуации. Глава Минэнерго РФ 
Александр Новак заявил о «первых призна-
ках замедления процесса рыночного зато-
варивания»: в июле коммерческие запасы в 
странах ОЭСР снизились на 13,4 млн барре-
лей в сутки (б/с). Но, по его словам, восста-
новление рынка идет «трудно». С другой сто-
роны, глава Минэнерго Саудовской Аравии 
принц Абдель Азиз бен Сальман заявил, что 
к концу года ожидает восстановления спро-
са на нефть до 97% от уровня до пандемии.

Последний раз сделка ОПЕК+ продлялась 
в июле. Тогда страны ОПЕК+ договорились 
смягчить условия соглашения, снизив об-
щую квоту с 9,7 млн до 7,7 млн б/с в августе 
и далее до конца года. Этому способствова-
ли прогнозы по росту спроса на нефть в свя-
зи с частичным возобновлением потребле-
ния после завершения активной фазы пан-
демии. Предполагалось, что реальный рост 
добычи будет меньше с учетом того, что стра-
ны, не полностью выполнявшие соглаше-
ние (прежде всего, Ирак и Нигерия), долж-
ны были компенсировать нарушения квот 
в августе—сентябре.

Несмотря на положительные результаты 
сделки (цена на нефть с июня не опускалась 

ниже $40 за баррель), Абдель Азиз бен Саль-
ман призвал участников сделки «не рассла-
бляться», «потому что эта задача будет с нами 
до апреля 2022 года, а может, и дольше». На-
помним, согласно условиям сделки, предпо-
лагается, что с начала 2021 года общая кво-
та сокращения будет смягчена до 5,8 млн б/с. 
Так, неясным остается вопрос о том, придет 
ли осенью новая волна пандемии, которая 
может обрушить спрос. Александр Новак, у 
которого на этой неделе был выявлен коро-
навирус, в своем приветственном слове отме-

тил, что «сейчас впереди еще много неопреде-
ленностей, а возможно, и „черных лебедей“».

«Скорее всего, соглашение будет продле-
ваться и дальше, балансирующим факто-
ром будет выступать не только спрос, кото-
рый упал из-за ограничений во время панде-
мии, но и добыча в США, которая может вы-
расти с восстановлением цен,— считает Ан-
дрей Полищук из Райффайзенбанка.— Сдел-
ка может иметь длительную перспективу». 
В начале августа производство нефти в США 
упало до 10,7 млн б/с, или до уровня весны 

2018 года, и пока нет признаков его восста-
новления, несмотря на рост цен на нефть до 
$45 за баррель марки Brent.

Предполагалось, что наиболее обсуждае-
мым аспектом встречи станет вопрос о том, 
как страны—нарушители сделки должны бу-
дут компенсировать невыполнение квоты. 
Среди них был Ирак, который с мая в тече-
ние трех месяцев не смог снизить добычу по 
своей квоте (1 млн б/c). По заверениям Ира-
ка, страна сможет дополнительно снизить 
добычу на 400 тыс. б/с в августе и сентябре. 
Согласно итоговому коммюнике встречи, 
которое цитирует Bloomberg, страны-нару-
шители должны будут дополнительно сокра-
тить добычу в августе—сентябре совокупно 
на 2,3 млн б/с. Если эти требования будут вы-
полнены, то в ближайшие два месяца реаль-
ного роста добычи ОПЕК+ по сравнению с 
июльским уровнем не произойдет. Цены 
на нефть реагировали на итоги встречи не-
большим ростом: баррель марки Brent подо-
рожал на 0,7%, до $45,4.

Сейчас нет оснований для изменения 
параметров сделки ОПЕК+, утвержден-
ных ранее, считает Дарья Козлова из Vygon 
Consulting. Риски второй волны коронави-
руса сохраняются, спрос также восстанавли-
вается медленнее ожиданий, поэтому клю-
чевым вопросом для стабильности на рын-
ке сейчас является дисциплина выполне-
ния соглашения, отмечает она. Ситуация на 
рынке нефти все еще шаткая, тем более что в 
некоторых странах наблюдается очередной 
рост заболеваемости, что опять может при-
вести к ограничительным мерам и сниже-
нию потребления, добавляет Андрей Поли-
щук. По его мнению, хотя на рынке наблю-
дается тренд на сокращение запасов нефти в 
хранилищах на фоне восстановления спро-
са, процесс не будет быстрым и нормализа-
ции запасов до среднего уровня за пять лет 
стоит ожидать лишь в конце 2021 года.

Дмитрий Козлов

«Свободная собака» пошла за хот-догами
Гендиректор Black Star Burger создает свою сеть закусочных

Юрий Левитас, партнер артиста Ти-
мура Юнусова (Тимати) по сети за-
кусочных Black Star Burger, запуска-
ет собственный проект в ресторан-
ном бизнесе. Он планирует за месяц 
открыть в Москве до 40 точек продаж 
хот-догов под брендом «Фридог», а за-
тем за счет франчайзи — до 500 заве-
дений по всей стране. Предпринима-
тель неслучайно решил начать проект 
в фастфуде: этот сегмент из-за сниже-
ния роста доходов россиян продолжит 
развиваться.

О том, что сооснователь и гендиректор 
Black Star Burger Юрий Левитас ищет пло-
щадки под новую сеть быстрого питания, 
специализирующуюся на хот-догах, „Ъ“ со-
общил сам предприниматель. Речь идет о 
небольших точках, работающих в формате 
навынос, в том числе в офисных комплек-
сах и торгцентрах. Название нового про-
екта — «Фридог», средний чек — 270 руб. В 
сентябре планируется открыть до 40 точек 
в Москве, в течение двух лет сеть может вы-
расти до 500 объектов за счет франчайзи, до-

бавляет он. По данным директора направ-
ления стрит-ритейла Knight Frank Ирины 
Козиной, предприниматель ищет площад-
ки до 20 кв. м с хорошим трафиком. Испол-
нительный директор Restcon Андрей Пет-
раков оценивает инвестиции в каждую точ-
ку примерно в $30 тыс. Таким образом, об-
щие затраты в проект на первом этапе могут 
обойтись в $1,2 млн.

Попыток создать сеть по продаже хот-до-
гов в России было достаточно, напомина-
ет господин Петраков. Но все они работают 
в низком ценовом сегменте, а единствен-
ным успешным примером можно назвать 
«Стардог!». Развивающий сеть ресторанов 
Gagawa Ленар Кутлин ожидает, что в сег-
менте фастфуда в ближайшие несколько лет 
возможна консолидация и усиление конку-
ренции со стороны системных игроков.

Доходы россиян будут восстанавливать-
ся не очень быстро, поэтому фастфуд — на-
иболее уверенный вариант развития для 
франчайзинговой компании, считает ген-
директор «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Основатель проекта StrEat Максим 

Попов соглашается, что этот сегмент в бли-
жайшее время продолжит активно разви-
ваться. «Хот-доги — это фастфуд, который 
предпочитают из-за удобства. Он может хо-
рошо развиваться в парках, около станций 
метро. В гастромаркетах, куда приходят в 
первую очередь за настроением и эмоция-
ми, им вряд ли удастся работать. Такие точ-
ки бывают эффективными только за счет 
трафика из-за невысокой цены продук-
ции»,— продолжает господин Попов.

По словам Юрия Левитаса, франчайзи 
будут отбираться на конкурсной основе без 
паушального взноса. «Для нас это возмож-
ность быстрого масштабирования бизне-
са, так как вход для франчайзи будет макси-
мально комфортный»,— продолжает госпо-
дин Левитас.

Конкурсный отбор состоит в основном 
именно в предлагаемом потенциальным 
партнером размере паушального взно-
са либо требуемом плане развития и ре-
гиональном охвате, объясняет эксперт 
Franshiza.ru Анна Рождественская. «Сущест-
вует много примеров, когда бесплатно ро-

зданные франшизы с целью быстрого охва-
та также быстро закрывались партнерами. 
Франчайзи, который получил франшизу 
бесплатно, очень сложно заставить соблю-
дать стандарты»,— предостерегает она. По-
мешать развитию проекта могут и сложно-
сти с позиционированием, добавляет Анна 
Рождественская.

Ниша недорогих франшиз сейчас самая 
востребованная: более 65% покупателей 
ищут проект до 1 млн руб., например кон-
цепции, предполагающие продажу шаур-
мы, кофе и бургеров, констатирует эксперт. 
Но, считает она, хот-доги в России востре-
бованы меньше. Максим Попов также не 
наблюдает роста интереса российских по-
требителей к хот-догам. Гендиректор ООО 
«Маркон» (владеет брендом «Стардог!») Сер-
гей Федотов говорит, что не видит измене-
ний спроса и какого-либо роста популяр-
ности хот-догов. «У этого продукта есть свой 
покупатель, он не будет уменьшаться, но бу-
дет ли расти — это большой вопрос»,— ре-
зюмирует Андрей Петраков.

Никита Щуренков

Цены на руду постепенно выплавились
Сырье подорожало из-за восстановления китайского спроса

В Азии железная руда подорожала до 
максимума за шесть лет из-за быстрого 
восстановления китайской металлур-
гии и снижения производства в Бра-
зилии. Стоимость руды, по оценкам 
Platts, превысила $127 за тонну. Рос-
сийские производители железорудно-
го концентрата и окатышей увеличи-
вают экспорт, однако вертикально ин-
тегрированные компании, такие как 
«Северсталь» и НЛМК, не имеют воз-
можности высвободить существенные 
объемы. Наибольшую выгоду, по мне-
нию аналитиков, может извлечь «Ме-
таллоинвест», где прогнозируют сохра-
нение цен на руду в диапазоне $100–
120 за тонну.

Цены на железную руду достигли шести-
летнего максимума на фоне нехватки пред-
ложения и восстановления спроса в Китае, 
пишет Platts. Тонна руды с высокими пока-
зателями железа в 62% стоит $127,6, что явля-
ется самым высоким показателем с января 
2014 года. Источник „Ъ“ среди российских 

металлургов отмечает, что резкий рост цен 
на руду в Азии начался в середине июля. По 
данным агентства, запасы руды в китайских 
портах резко упали на фоне быстрого восста-
новления производства стали в Китае после 
карантина — китайская металлурги в июле 
увеличили выплавку на 9,1%, до 93,3 млн 
тонн. Во многом это обусловлено государст-
венной поддержкой металлопотребляющих 
отраслей. В то же время в Бразилии наблюда-
лись перебои в производстве руды из-за се-
зона дождей и карантинных мер.

Рост цены на железную руду благоприят-
но скажется на показателях российских про-
изводителей, хотя и в разной степени. Так, 
представитель «Северстали» заявил „Ъ“, что 
компания не ведет поставок руды в Азию, но 
там рассчитывают, что рост цен на руду смо-
жет поддержать цены на сталь. По итогам по-
лугодия холдинг увеличил объем продаж 
железорудного концентрата на 24%, однако 
средние отпускные цены снизились в годо-
вом выражении на 27% для концентрата и на 
34% для окатышей. В НЛМК почти не имеют 

свободных излишков руды. В первом полу-
годии холдинг продал 9,4 млн тонн железо-
рудного сырья, из которых 8,9 млн ушли на 
липецкую площадку компании.

«Металлоинвест» в первом полугодии уве-
личил продажи железорудной продукции 
на 8,4%, до 13,5 млн тонн. Экспортные объ-
емы выросли на 28,3% из-за двукратного ро-
ста отгрузок в Азию. Основным драйвером 
роста стало увеличение поставок окатышей 
в Китай. 

Заместитель гендиректора—коммер-
ческий директор «Металлоинвеста» Олег 
Крестинин сообщил „Ъ“, что продажи же-
лезорудного сырья на всех рынках тем или 
иным образом привязаны к индексам, фор-
мируемым в Китае. Таким образом, рост цен 
затронет абсолютно все контракты — как в 
России, так и на европейском рынке, а так-
же в Азии, пояснил топ-менеджер. «Поэтому 
увеличивать поставки в Китай нет необходи-
мости. Даже наоборот, мы стараемся обеспе-
чивать сырьем в первую очередь наших тра-
диционных, стратегических потребителей. 

А привязка контрактных цен к азиатским 
бенчмаркам дает нам возможность поддер-
живать рыночные цены»,— отметил он.

По оценкам господина Крестинина, при 
сохранении основных трендов и отсутствии 
новых глобальных потрясений можно рас-
считывать, что цена на уровне $100–120 за 
тонну как минимум сохранится в среднес-
рочной перспективе.

Максим Худалов из АКРА считает, что в 
первую очередь от повышения цен выигры-
вают производители и экспортеры железо-
рудного концентрата, особенно окатышей. 
Главным бенефициаром окажется «Металло-
инвест», «Еврохим» и IRC также улучшат фи-
нансовые результаты. Что касается метал-
лургов, уточнил эксперт, для них эффект ско-
рее в том, что на фоне низких цен на уголь 
цены на сталь остаются на уровнях $470 за 
тонну в портах Китая. Это, по мнению госпо-
дина Худалова, «вполне комфортная цена 
для российских экспортеров с учетом слабо-
го курса рубля».

Евгений Зайнуллин
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ОПЕК+ курс не меняет
Участники сделки опасаются второй волны пандемии
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 ЗОЛОТО (REUTERS)

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет министр промышленности  
и торговли Денис Мантуров:
— Уважаемый Сергей Викторович! Сердечно по-
здравляю Вас с днем рождения! Ценю возмож-
ность работать с Вами плечом к плечу, находить 
в Вас единомышленника. Благодаря уникально-
му сочетанию выдающихся личных и професси-
ональных качеств Вы собираете вокруг себя ко-
манду талантливых специалистов и успешно ре-
шаете сложнейшие задачи по модернизации оте-
чественных предприятий, созданию современ-

ных производственных комплексов, вносите 
значительный вклад в укрепление технологиче-
ского авторитета нашей страны на международ-
ной арене. То, как оперативно отреагировали 
предприятия «Ростеха» на вызовы пандемии, 
предоставив свои лучшие технологии и наработ-
ки для противостояния новой коронавирусной 
инфекции, красноречивее любых слов говорит о 
Вашей дальновидности, управленческом талан-
те и стратегическом видении приоритетов раз-
вития промышленности. Тепловизоры, аппара-

ты ИВЛ, тест-системы, инновационные материа-
лы, системы обеззараживания воздуха — непол-
ный список того, что изобретают, совершенству-
ют и производят холдинги корпорации, того, что 
помогает спасать жизни людей и выводит рос-
сийские разработки на качественно новый уро-
вень. Благодарю Вас, поздравляю и желаю новых 
успехов, неиссякаемой творческой энергии и 
крепкого здоровья!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет  
гендиректору корпорации «Ростех» Сергею Чемезову

НПФ, несмотря на введение 
management fee (MF), не хотят 
увеличивать длину своего обли-
гационного портфеля. Именно 
на это надеялся ЦБ, вводя по-
стоянную часть вознагражде-
ния и рассчитывая, что НПФ  
будут за счет увеличения дюра-
ции портфелей получать допол-
нительную доходность. Сказы-
вается недостаточное количе- 
ство длинных инструментов, 
полагает регулятор. И оно, ско-
рее всего, сохранится, добавля-
ют эксперты. А НПФ за счет MF 
и так комфортно существовать 
в режиме низких доходностей.

Дюрация субпортфелей рублевых 
облигаций, входящих в пенсионные 
накопления НПФ, после небольшого 
роста в первом квартале снова нача-
ла стагнировать, свидетельствуют 
данные ЦБ. В первый триместр она 
вплотную приблизилась к трем го-
дам и сохранилась приблизительно 
на прежнем уровне до конца первого 
полугодия. За прошлый год дюрация 
также не росла и оставалась на уров-
не 2,9 года (см. „Ъ“ от 10 марта).

При этом именно возможное уве-
личение дюрации портфелей НПФ 
было главным аргументом ЦБ при 
введении для НПФ MF по ОПС. «Воз-
можности использования не только 
вознаграждения на переменной ос-
нове (success fee, SF.— „Ъ“), но и на по-
стоянной основе, так называемое 
management fee, были нами обосно-
ваны… тем, что мы хотим дать воз-
можность НПФ вкладываться в более 
длинные инструменты»,— указывал 
в середине апреля зампред ЦБ Виктор 
Чистюхин, отмечая, что такие «длин-
ные инструменты» смогут приносить 
в итоге доходность выше, чем их крат-
косрочные аналоги. «Через пару лет 
мы сумеем где-то увидеть, растет дю-
рация портфелей, либо не растет»,— 
говорил господин Чистюхин.

• Система вознаграждений НПФ 
по ОПС была изменена в марте 
2018 года. Ранее УК фондов имели 
право на SF в размере до 10% от полу-
ченного инвестдохода. Затем из ос- 
тавшейся его части не более 15% взи-
мал НПФ. Сейчас НПФ имеют право  
в год взимать MF в размере до 0,75% 
от стоимости чистых активов,  
а также сохранили свой SF в 15%. 
Услуги УК выплачиваются фондами 
из полученного ими вознаграждения.
Влияние на структуру и, соответст-

венно, дюрацию портфелей НПФ ока-
зывает большое количество факто-

ров, которые нельзя оценить по от-
дельности, признают теперь в ЦБ: 
«Одной из возможных причин стаг-
нации дюрации облигационных пор-
тфелей НПФ является недостаточное 
количество долгосрочных выпусков 
качественных эмитентов». Так, за по-
следние полгода доля обращающих-
ся на рынке долгосрочных (со сроком 
до погашения или оферты более пять 
лет) корпоративных бондов с рей-
тингом от КРА BB+ и выше находи-
лась на уровне 15%. Доля же коротких 
(со сроком менее 1 года) бумаг увели-
чилась с 29,5% до 34,3%, ссылается ре-
гулятор на данные Сbonds. За прош-
лый год доля долгосрочных облига-
ций снизилась на 3,9 процентных 
пункта (п. п.), а доля краткосрочных, 
наоборот, выросла на 7,6 п. п.

Впрочем, по мнению ЦБ, в пор-
тфеле НПФ по ОПС есть и положи-
тельные тенденции: «помимо увели-
чения общего объема вложений в об-
лигации наблюдается снижение ин-
тереса НПФ к краткосрочным цен-
ным бумагам». «С начала 2018 года 
изменилась структура дюрации пор-
тфелей. Так, доля инструментов с дю-
рацией до одного года сократилась 
почти в два раза, в то время как зна-
чительно увеличились доли инстру-
ментов с дюрацией от одного до трех 
лет (рост на 17,4 п. п.), а также от 3 до 5 
лет (рост на 9,4 п. п.)»,— радуются в 
ЦБ (см. график).

Длинные бумаги выпускают толь-
ко эмитенты с очень высоким кредит-
ным качеством (выше ruAA-), что со-
здает дефицит таких долгосрочных 
инструментов, в том числе для НПФ, 
соглашается с ЦБ управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. Во-первых, по его словам, это об-
условлено циклом снижения ключе-
вой ставки, во-вторых, недостаточ-
ным количеством инвесторов под эти 
длинные бумаги. Поэтому при неста-
бильной макроэкономической обста-
новке и при отсутствии большого 
притока средств институциональных 
инвесторов в облигационный рынок 
ожидать взрывного роста предложе-
ния длинных бумаг не стоит. «Таким 
образом, получается, что изменение в 
пользу НПФ системы вознаграждения 
не привело к ожидаемому эффекту 
увеличения доходностей за счет ухо-
да в длинные инструменты,— про-
должает эксперт.— Зато за счет введе-
ния MF создало весьма комфортные 
для фондов условия существования и 
при невысоких доходностях».

Илья Усов

У фондов  
долги коротки
НПФ не вкладываются  
в облигации с большим сроком

ОБЪЕМ СУБПОРТФЕЛЕЙ РУБЛЕВЫХ ОБЛИГАЦИЙ ПЕНСИОННЫХ НАКОПЛЕНИЙ НПФ 
В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ДЮРАЦИИ К ПОГАШЕНИЮ/ОФЕРТЕ PUT (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ. 
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Основными собственниками ге-
нерации в Сибири и на Дальнем Вос-
токе, помимо «РусГидро», являются 
Сибирская генерирующая компа-
ния (СГК, входит в СУЭК Андрея 
Мельниченко) и «Евросибэнерго» 
(входит в En+). По данным „Ъ“, En+ 
предложила свой вариант энерго-
снабжения северобайкальского 
участка БАМа — строительство Тель-
мамской ГЭС мощностью 450 МВт на 
реке Мамакан. По предваритель-
ным оценкам, стоимость проекта 
En+ составит 50–55 млрд руб. Компа-
ния, отмечают собеседники „Ъ“, го-
това инвестировать свои средства, 
но просит вернуть их через аналог 
договоров на поставку мощности в 
течение 15 лет с доходностью 12%.

Проблемой этого проекта явля-
ется возникающий дефицит мощ-
ности в Бодайбинском районе в пе-
риод строительства ГЭС, замечает 
один из собеседников „Ъ“, поэтому 
для подстраховки туда могут быть 
временно переброшены мобиль-
ные установки (МГТЭС) мощностью 
400 МВт. В En+ от комментариев от-
казались. Источник в компании со-

общил „Ъ“, что та направила свои 
предложения и считает проект 
Тельмамской ГЭС оптимальным с 
точки зрения покрытия перспек-
тивного потребления и расположе-

ния относительно потребителей. 
Будет ли проект компании выно-
ситься на рассмотрение правитель-
ства, пока не ясно. В СУЭКе на за-
прос „Ъ“ не ответили. 

Для столь масштабного строи-
тельства новой генерации необхо-
дим дополнительный, помимо ОАО 
РЖД, спрос на электроэнергию со 
стороны промышленных потреби-
телей прилежащих к БАМу регио-
нов. Как считают в «Сообществе по-
требителей энергии», железнодо-
рожная магистраль не обеспечивает 
устойчивую загрузку локальной ге-
нерации. Кроме этого, существует 
риск, что к моменту постройки 
электростанций объемы экспорта 
вернутся к текущей пропускной 
способности дороги, поэтому «пред-
ложение построить генерацию 
впрок, в отсутствие локальных базо-
вых потребителей, интересно разве 
что энергетикам, чьи расходы с по-
вышенной доходностью оплатят 
другие отрасли экономики», отме-
чают в ассоциации. По оценке Вла-
димира Скляра из «ВТБ Капитала», 
общая нагрузка на рынок при стро-
ительстве около 1,6 ГВт мощности в 
Сибири или на Дальнем Востоке со-
ставит около 40–45 млрд руб. еже-
годных платежей за мощность, что 
приведет к росту конечного тарифа 
для потребителей примерно на 1%.

Татьяна Дятел

Для БАМа не хватает воды
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ВАРИАНТЫ ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЯ ДЛЯ РАСШИРЕНИЯ БАМА   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ “Ъ”.

Транссиб

БАМ

Мокская ГЭС
Мощность 1200 МВт
Стоимость 120 млрд руб.

Тельмамская ГЭС
Мощность 450 МВт
Стоимость 51–55 млрд руб.

ТЭС «Пеледуй»
Мощность 456 МВт
Стоимость 49,9 млрд руб.
Топливо — газ

Нерюнгринская ГРЭС
Мощность (1 блок) – 215 МВт
Стоимость 36,6 млрд руб.
Топливо — уголь

Новая ТЭС
Мощность 260 МВт
Стоимость 44,2 млрд руб.
Топливо — уголь
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Юникредит-банк после ряда 
безуспешных попыток смог 
продать один из своих круп-
ных девелоперских активов — 
логистический терминал  
в подмосковном Чехове. По- 
мог кризис, вызванный пан- 
демией: именно в этот период 
активизировались сделки 
в сегменте складской недви- 
жимости. Новым владельцем 
терминала стала логистиче-
ская компания «Дельта».

Юникредит-банк закрыл сделку 
по продаже складского терминала 
общей площадью 35 тыс. кв. м в 
подмосковном Чехове логистиче-
ской компании «Дельта» Диловара 
Мухидинова. Об этом „Ъ“ рассказал 
покупатель комплекса. В банке не 
ответили „Ъ“. В Colliers Internatio- 
nal (консультант сделки) отказа-
лись от комментариев. По данным 
ЕГРЮЛ, сделка закрыта в конце ию-
ля: тогда «Дельта» стала новым вла-
дельцем ООО «Общие логистиче-
ские решения» (ОЛР), на балансе ко-
торого и находится объект. Вла-
дельцу «Дельты» Диловару Мухиди-

нову, по данным ЕГРЮЛ, также при-
надлежит несколько компаний, ра-
ботающих на рынке автомобиль-
ных и контейнерных перевозок, в 
том числе Intermodal Logistics и 
«Промжелдортранс».

Терминал в Чехове построен в 
2008 году, до 2014 года там храни-
лись автомобили, произведенные 
General Motors. Вложения в проект 
оценивались в 8 млрд руб. Сейчас 
это один из крупнейших в России 
логистических комплексов с ав- 
тотерминалом, там предусмотре- 
но место для 19 тыс. автомоби- 
лей. Участок, на котором располо-
жены склады, превышает 45 га. 
Среди арендаторов указаны «Авто-
транспортный терминал „Чехов“«, 
производитель электрооборудова-
ния TDM Electric и занимающаяся 
автомобильной логистикой компа-
ния Gefco.

Диловар Мухидинов уточнил 
„Ъ“, что, поскольку склады предус-
матривают возможность для расши-
рения площадей, он планирует ис-
пользовать комплекс не только в ка-
честве автотерминала, но и для при-

ема и отправки контейнеров, в том 
числе со скоропортящимся грузом. 
Кроме того, он намерен расширить 
вместимость терминала до 25 тыс. 
автомобилей и сейчас ведет перего-
воры об увеличении потока: пока 
что в комплексе заполнено около 
12–13 тыс. мест.

Один из собеседников „Ъ“ на 
рынке недвижимости отмечает, что 
Юникредит-банк долго пытался 
продать комплекс, но интересантов 
на него не находилось, Поэтому, не 
исключает он, банк мог продать 
складскую недвижимость с дискон-
том. По его данным, первоначально 
продавец пытался получить за объ-
ект в районе 1,5–2 млрд руб. Дирек-
тор департамента индустриальной 
и складской недвижимости Knight 
Frank Константин Фомиченко пред-
полагает, что участок под складом, 
без учета построек, может стоить 
1,5–1,7 млрд руб.

Продажи автомобилей в России 
падают: в Deloitte прогнозировали, 
что рынок сократится на 20–40% по 
итогам 2020 года (см. „Ъ“ от 6 авгу-
ста). А вот интерес инвесторов к 

складской недвижимости в услови-
ях текущего кризиса, наоборот, рас-
тет, в отличие от других сегментов 
коммерческой недвижимости. Это 
связано в том числе с интенсивным 
развитием онлайн-торговли, бум 
которой пришелся как раз на время 
пандемии. В JLL говорят, что по ито-
гам первой половины 2020 года по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года доля вложений в 
складскую недвижимость выросла 
с 6% до 11%.

По данным Knight Frank, уро-
вень вакансии складских площа-
дей Москве и Подмосковье на ко-
нец июня 2020 года не превышал 
2,3%, или 354 тыс. кв. м. Снижению 
показателя способствует низкий 
объем нового строительства: до 
конца 2020 года будет введено око-
ло 700 тыс. кв. м новых площадей, 
что на 30% меньше, чем по итогам 
2019 года. Кроме того, некоторые 
девелоперы могут перенести сроки 
ввода некоторых комплексов из-за 
текущей экономической ситуации, 
предполагают консультанты.

Елизавета Макарова

«Юникредит» ушел со склада
Банк продал бывший комплекс General Motors

Цена меди на мировом рынке 
обновила двухлетний макси-
мум, приблизившись к уровню 
$6,7 тыс. за тонну. Инвесторы 
скупают металл, опасаясь дефи-
цита в связи со снижением про-
изводства и восстановлением 
спроса со стороны Китая. Одна-
ко по мере восстановления по-
ставок с рудников цены вернут-
ся к отметке $6,25 тыс. за тонну, 
считают аналитики.

Стоимость меди на Лондонской 
бирже металлов (LME) 19 августа об-
новила двухлетний максимум. По 
данным Reuters, цена трехмесячно-
го фьючерса на поставку металла 
поднималась на 1,8%, до отметки 
$6685 за тонну, максимального зна-
чения с 27 июля 2018 года.

С начала недели стоимость меди 
уже выросла более чем на 5%. Отно-
сительно четырехлетнего миниму-
ма, установленного в марте, цены 
взлетели почти на 43%.

Многомесячные максимумы об-
новляет стоимость и других цветных 

металлов. Никель подорожал с нача-
ла недели на 2,5%, до $14,75 тыс. за 
тонну, это максимум с 18 ноября 
2019 года. Алюминий — на 2,7%, до 
$1,79 тыс. за тонну, максимальной 
отметки с 23 января.

На стоимость меди влияют сооб-
щения о снижении ее производства. 
Так, один из крупнейших игроков 
рынка Rio Tinto объявила 29 августа 
о снижении планов производства 
металла на 2020 финансовый год. 
Согласно обновленному прогнозу, 
компания рассчитывает выпустить 
135–175 тыс. тонн рафинированной 
меди по сравнению с предыдущим 
прогнозом 165–205 тыс. тонн. Основ-
ная причина пересмотра — задер-
жки с перезапуском плавильного за-
вода на руднике Кеннекотт.

В конце июля крупнейший про-
изводитель меди в России ГМК «Но-
рильский никель» отчитался о ре-
зультатах первого полугодия, по 
итогам которого компания сократи-
ла производство меди на 5%, до 
240 тыс. тонн. Вместе с тем компа-

ния не стала пересматривать про-
гнозы выпуска металла за весь год, 
сохранив его на уровне 420–440 тыс. 
тонн меди (без учета Быстринского 
ГОКа). По словам старшего аналити-
ка БКС Виталия Громадина, добыча 
меди в 2020 году будет почти на 
1 млн тонн меньше, чем ожидалось 
в вышедшем в октябре 2019 года 
прогнозе ICSG. В результате добыча 
упадет год к году на 3%.

Негативное влияние на произво-
дителей меди оказывает пандемия 
коронавируса. Сначала оно не каза-
лось существенным, однако посте-
пенно одним из центров пандемии 
стала Латинская Америка, где нахо-
дятся две ведущих страны-произво-
дителя, Чили и Перу. По словам стар-
шего аналитика «Альфа-Капитала» 
Максима Бирюкова, добыча меди, 
как и других промышленных метал-
лов,— процесс со значительными 
трудозатратами. В результате локдау-
нов в горнодобывающей отрасли бы-
ли длительные простои, что привело 
к дефициту предложения. В таких 

условиях запасы меди на LME сокра-
тились за последний месяц в полто-
ра раза, до 110 тыс. тонн. «На фоне 
восстановления спроса, в первую 
очередь со стороны Китая, эти факто-
ры толкают цены вверх»,— отмечает 
Максим Бирюков.

В таких условиях аналитики не 
исключают дальнейшего увеличе-
ния цен на металл. «Мы видим пер-
спективы роста в отдельных базовых 
металлах, таких как медь, которые 
имеют широкое применение в быст-
рорастущем рынке электромобилей. 
На текущий момент порядка 13% ме-
ди используется в автоиндустрии, а 
также 33% алюминия»,— отмечает 
Виталий Громадин. В то же время, по 
мнению руководителя направления 
перспективных исследований Julius 
Baer Карстена Менке, поставки с руд-
ников в конечном итоге восстановят-
ся, а высокий спрос вряд ли сохра-
нится долго. Поэтому эксперт ожида-
ет на горизонте 12 месяцев цены на 
уровне $6250 за тонну.

Виталий Гайдаев

Медь дорожает в рудниках
Спад производства поднял цены

По словам гендиректора «Т-Мо-
байл» Дмитрия Плущевского, компа-
ния обратилась в финтех-песочницу 
ЦБ с просьбой провести пилотирова-
ние, поскольку для его автономной 
работы необходим ряд изменений в 
законодательных актах и процедурах 
регулятора. «Полагаю, что полностью 
самостоятельно такой терминал смо-
жет начать работать в первом кварта-
ле 2021 года,— добавляет он.— До это-
го времени мы будем проводить те-
стирование в ограниченных режи-
мах, дорабатывать и ставить на мелко-
серийное производство терминалы».

В «Мосгорломбарде» планируют 
установить в московском регионе до 
конца года до десяти автоматизиро-
ванных ломбардов. «Мы ожидаем, 
что после принятия всех законов и 
изменений такой аппарат сможет 
полноценно предоставлять клиенту 
все необходимые базовые серви-
сы,— отмечает директор по марке-
тингу „Мосгорломбарда“ Дмитрий 
Меликсетян.— Это существенно оп-
тимизирует затраты и станет катали-
затором развития подобного форма-
та на рынке ломбардов».

Участники рынка полагают, что 
автоматизированные терминалы 
могут существенно повлиять на по-
пуляризацию и доступность лом-
бардных займов для потребителей. 
«На рынке ломбардов сейчас проис-
ходят значительные изменения: 
растет доля безналичных расчетов, 
внедряются онлайн-технологии, и 
ЦБ дал зеленый свет внедрению 
технологий автоматизации и робо-
тизации,— отмечает глава Нацио-
нального объединения ломбардов 
Алексей Лазутин.— Мы считаем, 
что в течение пяти лет до 30% зай-
мов будут оформляться через подоб-
ные автоматы, которые можно бу-
дет разместить в тех местах, где тра-
диционный ломбард установить не-
возможно». «Несмотря на консерва-
тизм рынка ломбардов и клиентов, 
автоматизированные ломбард — 
это будущее, которое нужно поддер-
живать»,— соглашается председа-
тель Ассоциации развития ломбар-
дов Сергей Соковников. По его 
оценке, при успешном функциони-
ровании автоматизированного 
ломбарда игроки рынка будут эко-
номить до 30% затрат.

Светлана Самусева
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Закрытие части салонов МТС 
по всей России из-за ограни-
чений во время пандемии 
 принесло компании 1,7 млрд 
руб. дополнительного дохода 
во втором квартале. Положи-
тельный эффект от сокраще-
ния низкомаржинальных про-
даж и затрат на маркетинг за-
метил и «МегаФон», а «Вымпел-
ком» рассчитывает, что рост 
онлайн-продаж на фоне огра-
ничений приведет к оздоров-
лению рынка. Оптимальным 
будет сокращение еще 20% 
лишних салонов, ведь их коли-
чество до сих пор превышает 
покупательский спрос, счита-
ют эксперты.

Временное закрытие части сало-
нов связи в период пандемии и ди-
версификация каналов продаж по-
зволили МТС получить дополни-
тельный вклад в OIBDA во втором 
квартале в размере 1,7 млрд руб., 
следует из отчета компании. OIBDA 
выросла на 0,6%, до 51,6 млрд руб., а 
выручка — на 1,3%, до 117,7 млрд 
руб. Это случилось из-за роста про-
изводительности труда и увеличе-
ния продаж в расчете на одну точку, 
объяснила первый вице-президент 
МТС по телекоммуникационному 
бизнесу Инесса Галактионова. В со-
вокупности с ростом онлайн-ритей-
ла выручка от продажи оборудова-
ния снизилась минимально, на 
3,4%, добавила она.

Число временно закрытых точек 
компания не называет, но в тече-
ние последнего года МТС сократи-
ла в общей сложности 600 салонов, 
и сейчас их у нее 5281, включая 
франчайзинговые. Компания заня-
лась альтернативными канала-
ми продаж и увеличила дистрибу-
цию более чем на 12 тыс. точек, 
уточнила Инесса Галактионова,— 
расширила присутствие в сети 
«Детский мир» и запустила прода-
жу сим-карт на Ozon. С августа сим-
карты оператора стали доступны в 

интернет-магазине Wildberries, со-
общил „Ъ“ представитель МТС.

Конкуренты тоже признают, что 
закрытие розницы пошло им на 
пользу. «Вымпелком» приостановил 
работу более 1,4 тыс. магазинов в 
период пандемии, а за последние 
девять месяцев закрыл 627 магази-
нов, сообщала компания. Тенден-
ция к увеличению онлайн-продаж 

может положительно повлиять на 
рынок и способствовать более сба-
лансированному подходу к прода-
жам с меньшим количеством мага-
зинов в будущем, считают в компа-
нии. По итогам второго квартала 
выручка «Вымпелкома» сократи-
лась на 9,7% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года и 
составила 65,5 млрд руб.

Несмотря на серьезное влияние 
пандемии на финансовые показате-
ли, «МегаФону» удалось удержать 
рентабельность OIBDA на уровне 
прошлого года — 45,4%, главным 
образом за счет сокращения низко-
маржинальных продаж оборудова-
ния, затрат на продажи и марке-
тинг, общехозяйственных затрат, 
отмечают в компании. По итогам 
второго квартала выручка операто-
ра снизилась на 8,3% по сравнению 

с аналогичным периодом прошло-
го года и составила 78,5 млрд руб.

Розница Tele2 работала в макси-
мально полном объеме на пике ка-
рантинных ограничений, говорят в 
компании. Во втором квартале про-
дажи абонентского оборудования 
увеличились в денежном эквива-
ленте на 12,2%, в штуках — на 10,2%. 
Оператор не раскрывает финансо-
вые показатели по направлениям 
бизнеса, но во втором квартале его 
общая выручка выросла на 15,6% в 
сравнении с аналогичным перио-
дом прошлого года, отметили в 
пресс-службе.

Сейчас число магазинов опера-
торской розницы в два раза превы-
шает покупательский спрос, кото-
рый также снижается на фоне уве-
личения срока жизни смартфонов, 
напоминает аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 
«Поэтому закрытие салонов приво-
дит к тому, что даже при небольшом 
снижении продаж оборудования 
доход МТС растет»,— заключает он. 
Такая же ситуация, по его мнению, 
складывается и у других операто-
ров, но в показателях МТС рост от 
закрытия салонов заметней, по-
скольку маркетинговые бюджеты 
на розницу у компании всегда бы-
ли выше, чем у других.

Операторская розница убыточ-
на, и закрытие неэффективных то-
чек продаж снижает потребность в 
их дополнительном финансирова-
нии, что положительно сказывает-
ся на финансовых показателях опе-
раторов, отмечает глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Хотя операторы уже начали про-
цесс сокращения, еще 15–20% сало-
нов остаются лишними, оценивает 
он. «Для оздоровления рынка по-
требуется диверсификация и выход 
в новые каналы продаж, в числе ко-
торых как интернет-магазины, так 
и традиционные розничные се-
ти»,— считает он.

Юлия Тишина

Операторы 
освобождают площади
Закрытие сотовых салонов  
позволило заработать

У группы «Русагро» экс-сенатора Вадима Мошкови-
ча возникли трудности с продажей «Приморской 
сои» — крупного производителя соевого масла 
на Дальнем Востоке. Владелица 25% долей пред-
приятия, которая может быть связана с бывшим 
вице-губернатором Приморья Юрием Поповым, 
оспорила условия сделки. Конфликт связывают 
с желанием миноритарного собственника выку-
пить предприятие по сниженной цене. 

Арбитражный суд Приморского края наложил запрет 
на продажу имущественного комплекса ООО «Примор-
ская соя» в Уссурийске. Информация об этом есть в карто-
теке дел. Обеспечительные меры наложены по заявлению 
владелицы 25% компании Раисы Логиновой. Она требует 
признать недействительными решения общего собрания 
участников «Приморской сои», на котором были утвер-
ждены порядок и условия продажи имущества, следует из 
судебных документов. Рассмотрение заявления назначе-
но на 23 сентября.

Основной владелец «Приморской сои» с долей 75% — 
группа «Русагро» экс-сенатора Вадима Мошковича — 
один из крупнейших в РФ производителей сахара, мяса 
и масложировой продукции. «Приморская соя» работала 
на базе одноименного комбината, открытого в 1927 году. 
Сейчас мощность завода — 179 тыс. тонн продукции в 
год. Помимо масла, предприятие также выпускало май-
онез, туалетное и хозяйственное мыло под брендами 
Soyaco и «Маслава». По итогам 2019 года выручка «При-
морской сои» была 3 млрд руб., чистый убыток — 
125 млн руб., следует из отчетности в Kartoteka.ru.

В конце 2019 года стало известно, что работа «При-
морской сои» приостановлена на неопределенный срок 
из-за неблагоприятной рыночной конъюнктуры. Позд-
нее «Русагро» решило продать этот актив. Имущество бы-
ло выставлено на торги на площадке B2B-Center. Всего 
предлагалось 75 лотов начальной стоимостью 570 млн 
руб., включая цеха, права аренды участков, оборудова-
ние. В B2B-Center получили копию решения суда и при-
остановили торги, сообщил представитель площадки. В 
«Русагро» судебные разбирательства не комментируют.

По словам источника „Ъ“, близкого к спору, Раиса Логи-

нова может быть связана с бывшим вице-губернатором 
Приморского края Юрием Поповым. Согласно ЕГРЮЛ, ра-
нее 25% «Приморской сои» владела Елена Попова. Ей так-
же принадлежит 80% ООО «Специализированный за-
стройщик „Иппеко Девелопмент“», 20% которого владеет 
Владимир Логинов. Он, в свою очередь, вместе с Юрием 
Поповым был среди учредителей не действующего сегод-
ня ООО «Дальневосточная сахарная компания». Сам госпо-
дин Попов был гендиректором УМЖК «Приморская соя» 
до перехода актива под контроль «Русагро» в 2015 году. 
Связаться Раисой и Владимиром Логиновыми, а также 
Юрием и Еленой Поповыми не удалось. Против продажи 
«Приморской сои» ранее выступали в правительстве края 
из-за значимости предприятия для региона. В пресс-служ-
бе правительства Приморья оперативный комментарий 
предоставить не смогли.

Собеседник „Ъ“ говорит, что сторона истца сама хотела 
приобрести имущество «Приморской сои» по сниженной 
цене, а не договорившись, попыталась заблокировать 
продажу актива в суде. Партнер коллегии адвокатов 
Pen&Paper Станислав Данилов объясняет, что истцу пред-
стоит убедить суд, что порядок продажи имущества — це-
на, шаг торгов, а также выбор площадки и прочие условия 
наносят ему ущерб: «Если это удастся, шансы выиграть 
спор высоки». По словам адвоката Forward Legal Олега 
Шейкина, если суд найдет нарушения в процедуре созыва 
и проведения собрания, достаточно будет провести новое, 
но с соблюдением всех формальностей. Если же суд при-
дет к выводу, что решение о продаже имущества наруша-
ет права истца или «Приморской сои», «Русагро» придется 
договариваться с другим учредителем, добавляет юрист.

Найти стороннего покупателя на «Приморскую сою» в 
любом случае будет сложно. Как отмечает директор «Сов-
экона» Андрей Сизов, это старое предприятие, а в регионе 
высокая конкуренция за сырье для переработки. По сло-
вам гендиректора Института конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрия Рылько, ключевой рынок для дальнево-
сточной сои — Китай, но экспорт сои и масла в страну 
сдерживается слабым развитием необходимой инфра-
структуры в Приморье.

Алексей Полухин

Сои люди — сочтемся
Группа «Русагро» не может продать комбинат в Приморье 
из-за конфликта

Дочерняя компания Газпром-
банка получила лицензию 
на услуги сотовой связи и вслед 
за его конкурентами планиру-
ет запустить виртуального мо-
бильного оператора (MVNO) 
на инфраструктуре Tele2. Такие 
MVNO уже есть у четырех круп-
нейших банков, которые стре-
мятся привязать клиентов к сво-
ей экосистеме. Газпромбанк пре-
следует ту же цель, но ориенти-
руясь на корпоративный сектор. 
По мнению аналитиков, ему 
 будет сложнее пересадить 
 клиентов на своего оператора.

Дочерняя структура Газпромбан-
ка ООО «Новые мобильные комму-
никации» (НМК) получила лицен-
зию на услуги подвижной радиоте-
лефонной связи, обнаружил „Ъ“ в ре-
естре Роскомнадзора. Лицензия вы-
дана с датой начала оказания услуг 
17 июля 2022 года. Тем временем Газ-
промбанк ищет через hh.ru «руково-
дителя клиентского сервиса в дочер-
нюю структуру (MVNO)».

Банк готовится запустить своего 
виртуального сотового оператора, 
который будет работать на сети 
Tele2, поясняет источник „Ъ“ на те-
лекоммуникационном рынке. В 
пресс-службе Газпромбанка не отве-
тили на запрос, в Tele2 не проком-
ментировали запуск MVNO, отме-
тив, что считают перспективным его 
создание в банковском сегменте, а 
по итогам 2019 года на банковские 
MVNO приходилось больше полови-
ны абонентов виртуальных операто-
ров, работающих на сети Tele2.

MVNO — это оператор, использу-
ющий технологическую инфра-
структуру, радиочастоты и номера 
партнера — сотового оператора. Вир-
туальный оператор закупает у реаль-
ного трафик оптом и продает клиен-
там услуги связи под своим брендом.

По данным kartoteka.ru, НМК уч-
реждена в апреле 2020 года с устав-
ным капиталом 267 млн руб. и при-
надлежит Газпромбанку и его струк-
турам. Гендиректор НМГ — Нина Ци-
рулик, бывший директор по марке-
тингу бизнес-сегмента «Ростелеко-
ма» (ушла из компании в 2017 году).

Банки несколько лет развивают 
MVNO. В 2018 году «Тинькофф» запу-
стил виртуального оператора «Тинь-
кофф мобайл». По итогам 2019 года 
его убыток составил 0,96 млрд руб. 
при выручке 1,14 млрд руб. (данные 
kartoteka.ru). В 2018 году MVNO запу-
стила и «дочка» Сбербанка «Сбермо-
байл». Сейчас этот оператор работает 
в 66 субъектах страны, а по итогам 
прошлого года показал убыток 
502 млн руб. при выручке 1,27 млрд 
руб. В 2019 году ВТБ также запустил 
MVNO «ВТБ Мобайл». Его убыток в 
прошлом году составил 92 млн руб., 
выручка — 607 тыс. руб. Все эти 
MVNO работают на сети Tele2.

Это не первый опыт структур «Газ-
прома» по созданию виртуального 
оператора. Еще в 2015 году принадле-
жащая этой корпорации «Газпром те-
леком» вместе с «МегаФоном» запусти-
ла MVNO для 450 тыс. сотрудников 
предприятия. К середине 2020 года 
оператор выделил 100 тыс. сим-карт, 
говорится на сайте «Газпром телеком».

По словам гендиректора «ТМТ Кон-
салтинг» Константина Анкилова, кон-
куренция между банковскими MVNO 
возможна только в случае, если потен-
циальный абонент будет клиентом не 
только Газпромбанка, но и Сбербанка 
или банка «Тинькофф». «Для значимо-
го числа клиентов Газпромбанк явля-
ется основным. Потенциальную ауди-
торию оператора можно оценить в 
300–500 тыс. абонентов. Банк решает 
ту же задачу, что и его конкуренты: за-
мкнуть клиента внутри своих серви-
сов. Здесь нет цели получить прибыль 
или новый источник дохода»,— объ-
ясняет господин Анкилов.

С этой точкой зрения соглашается 
аналитик Райффайзенбанка Сергей 
Либин. «Банк преследует две цели. 
Первая — увеличить лояльность кли-
ентов и привязать их к своим серви-
сам. Вторая — аккумулировать ин-
формацию о потенциальных клиен-
тах банков с помощью мобильной 
связи, а не закупать ее у сторонних 
операторов»,— уточняет господин 
Либин. Он добавляет, что экосистема 
Газпромбанка не так развита, как у 
конкурентов, поэтому ему будет 
сложнее мотивировать абонентов пе-
реходить на своего оператора. «Теоре-
тически они могут перевести сотруд-
ников всей своей группы на корпора-
тивного MVNO-оператора»,— допу-
скает аналитик. Сложность развития 
оператора по сравнению с конкурен-
тами еще и в том, что Газпромбанк 
ориентирован на корпоративных 
клиентов, а не физических лиц.

Никита Королев,  
Дмитрий Шестоперов

Газпромбанк перезвонит
Банк запустит виртуального оператора сотовой связи

Все больше  
простых продаж  

будет уходить в онлайн, 
в том числе и из-за eSIM

— Алексей Корня,
президент МТС,  

в интервью „Ъ“ 16 июля

Ц И Т А Т А

После развода со Сбербанком 
«Яндекс» наращивает мощности 
своего маркетплейса, которым 
теперь владеет единолично. 
Компания запустила для него 
два сортировочных центра 
к  одному уже существующему. 
Один из центров не партнер-
ский, а собственный, а значит, 
может обойтись компании 
в 0,5–1 млрд руб.— потрениро-
вавшись на чужой инфраструк-
туре, «Яндекс» решил развивать 
собственную логистику, конста-
тируют эксперты.

«Яндекс.Маркет» открыл в августе 
сортировочные центры в Москве и 
Санкт-Петербурге для маркетплейса 
«Беру», рассказали „Ъ“ в компании. 
Прежде у нее был единственный та-
кой центр в Подмосковье. Эти цент-
ры нужны для развития модели 
дропшипинга, когда поставщики 
хранят товары на своем складе, но 
сборка и отправка заказа осуществ-
ляются через сортировочный центр, 
пояснили в «Яндекс.Маркете».

Центр в Санкт-Петербурге стал 
первым собственным сортировоч-
ным центром «Яндекс.Маркета». В от-
личие от партнерского, который мо-
жет обслуживать нескольких клиен-
тов, собственным центром компа-
ния управляет самостоятельно. По ее 
данным, в петербургском центре бу-
дет обрабатываться в день до 20 тыс. 
заказов. Второй новый центр парт-
нерский, он сможет ежедневно обра-
батывать до 35 тыс. заказов. 

На товары партнеров приходится 
больше половины товарооборота 
«Беру», эту долю планируется увели-
чивать за счет дропшипинга, сказал 
руководитель направления достав-
ки «Яндекс.Маркета» Иван Задохин. 
«Беру» — не чистый маркетплейс: 
часть товаров на нем компания про-
дает самостоятельно. 

С 2018 года «Яндекс.Маркет» был 
совместным предприятием «Яндек-
са» и Сбербанка. На его базе был со-
здан «Беру». В этом году состоялся 
развод партнеров, и «Яндекс» выку-
пил долю Сбербанка в «Яндекс.Мар-
кете». Источники The Bell утвержда-
ли, что Сбербанк разочаровался в 
темпах роста маркетплейса, хотя пу-
блично первые лица банка заявляли 
обратное. Сам Сбербанк не утратил 
интереса к рынку онлайн-ритейла, и 
в апреле его структура предоставила 
Ozon заем на 6 млрд руб. 

По итогам второго квартала това-
рооборот «Беру» вырос в 3,5 раза, 
месячный оборот площадки достиг 
4 млрд руб., отчитывался «Яндекс.
Маркет». В 2019 году «Беру» занял 
12-е место в рейтинге крупнейших 
интернет-магазинов от Data Insight 
с оборотом 23,1 млрд руб. У круп-
нейшего игрока Wildberries оборот 
составил 210,6 млрд руб. Весь рос-
сийский рынок онлайн-торговли в 
2019 году достиг 2,3 трлн руб., оце-
нивали в Ассоциации компаний 
интернет-торговли, по итогам этого 
года там ожидают уже 2,5 трлн 
руб.— отрасль выиграла от каран-
тинных ограничений. 

Источник „Ъ“ на рынке интер-
нет-торговли оценивает инвести-
ции в собственный сортировочный 
центр в 0,5–1 млрд руб. Другой собе-
седник на этом рынке замечает, что 

открытие сортировочного центра 
требует гораздо меньше инвести-
ций, чем полноценного распреде-
лительного, в котором товары при-
нимают, хранят, обрабатывают, там 
же формируют заказы, тогда как для 
сортировочного центра не нужно 
сложное оборудование и многочи-
сленный персонал.

Переход на собственные сорти-
ровочные центры — тренд на рын-
ке, который задают лидеры Ozon и 
Wildberries, констатирует генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров. «Несмотря на замет-
ные расходы на его открытие, в пер-
спективе сортировочный центр по-
зволяет повысить эффективность, 
ускорить доставку, расширить ас-
сортимент доступных товаров и 
список поставщиков, в целом улуч-
шить клиентский сервис и эконо-
мику, что обеспечивает рост доли на 
рынке»,— объясняет он. «Яндекс», 
потренировавшись на чужой ин-
фраструктуре, решил развивать соб-
ственную логистику, таким путем 
уже прошли крупнейшие игроки, 
что позволило им сделать резкий 
скачок, отмечает исполнительный 
директор Oborot.ru Иван Кургузов. 
«„Беру“ тоже это сделает, но ему в 
условиях нынешней жесткой кон-
куренции, когда маркетплейсы бо-
рются за новую аудиторию, будет 
трудно»,— прогнозирует он. 

Крупнейшие онлайн-ритейлеры 
уже развили инфраструктуру на се-
веро-западе — у Ozon в Петербур-
ге работают сортировочные цент-
ры и  готовится к открытию новый 
центр на юге. У Wildberries больше 
30 распределительных и сортиро-
вочных центров, сообщил его пред-
ставитель.

Дмитрий Шестоперов,  
Валерия Лебедева,  
Никита Королев

«Яндекс»  
рассортирует по-новому
Компания инвестирует  
в инфраструктуру маркетплейса

42 миллиарда  
рублей
заплатил «Яндекс» 
Сбербанку за 45% 
«Яндекс.Маркета»
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тенденции / цифровая экономика
Зыбучие песочницы
Станут ли экспериментальные правовые режимы фундаментом цифровизации

Андрей Шолохов, 
заместитель гендиректора Softline 
по работе с нацпроектами

Я провел анализ восьми проектов, 
выбранных Минэкономики для «ре-
гуляторных песочниц». Наивысшую 
оценку поставил бы проекту Фонда 
перспективных технологий по орга-
низации грузовых перевозок с помо-
щью дронов. В России много трудно-
доступных территорий, куда пробле-
матично довезти грузы и невыгодно 
строить дороги, а законодательство в 
области авиации составлено под пи-
лотируемую авиацию. Вопросы мо-
гут возникнуть к технической реали-
зации, но в этом и заключается риск 
беспилотников.

Достаточно проработанным вы-
глядит проект ассоциации «Нацио-
нальная база медицинских знаний» 
по использованию искусственного 
интеллекта (ИИ) в медицине. В про-
екте предлагается устранить некото-
рые артефакты исключительно чело-
веческой врачебной деятельности.

Довольно спорно предложение 
«Яндекса» по беспилотным такси. Ут-
верждается, что их тестирование не 
может происходить исключительно 
на полигонах, и компания просит 
исключить в тестировании водителя-
человека полностью, причем сразу в 
Москве. Существует неофициальное 
международное соревнование по «ре-

гуляторным песочницам» в области 
беспилотных автомобилей, но пра-
ктика до сих пор была более осторож-
ной, чем то, что предлагает «Яндекс». 
Есть обоснованные опасения, что тех-
нология так и не будет доведена до со-
вершенства; есть и альтернативы по 
развитию общественного транспор-
та, а в России пока не существует иде-
альной организации-регулятора для 
подобного проекта, в отличие от ЕС.

Успешная реализация остальных 
проектов «песочниц» видится мне до-
вольно сомнительной. Сервис для 
подбора оптимальных сфер деятель-
ности для малых и средних предпри-
ятий от Ассоциации больших дан-
ных — спорный. Идея этой «песочни-
цы» состоит в сборе данных о челове-
ке из разных источников, интегри-
рованных по номеру телефона, кре-
дитной карты и файлов cookies, по 
сути — слежке за цифровым следом 
множества людей, на базе которой и 
предлагается сделать сервис. Но та-
кая рекомендательная система будет 
страдать от преходящей моды, как в 
свое время система высшего образо-
вания, перевыполнившая план по 
выпуску экономистов и прочих ме-
неджеров. К тому же такая интегра-
ция данных есть у банков, и никаких 
новых практичных взаимосвязей в 
их больших коллекциях не найдено.

Большинство предложений МТС 
подразумевают идентификацию лю-
дей по их видеоизображению с по-
мощью ИИ вместо идентификации 
по паспорту или через единую систе-
му, которая используется на сайте го-
суслуг. А сами предложения по «пе-
сочницам» слабо аргументированы. 
Так, предложение по телемедицине 
подразумевает коммуникацию меж-
ду врачом и пациентом по видеокон-
ференции. Но она не дает врачу воз-
можности произвести полный ос-
мотр, проверить пульс или хрипы в 
легких. Мероприятия по антифроду 
успешно реализуются банками, при-
чем административными мерами, а 
не с помощью анализа разговора. А 
реализация дистанционного подпи-
сания договоров на услуги связи че-
рез приложение выглядит плохо обо-
снованной. Когда в столицах уровень 
проникновения сотовой связи пре-
вышает 240%, а в регионах — 160%, 
сложно утверждать, что скорость 
продаж сим-карт ограничена исклю-
чительно требованием очного за-
ключения договора в салонах связи.

Но самый спорный проект «регу-
ляторной песочницы» — умный от-
ель с виртуальной стойкой ресепшен. 
Большинство функций умного отеля 
уже существуют на практике, а вот ре-
гистрацию людей в отеле с помощью 
видео и сканирования паспорта не-
плохо бы согласовать с МВД.

Есть неофициальное 
международное  
соревнование по «регу-
ляторным песочницам» 
в области беспилотных 
автомобилей,  
но практика до сих пор 
была осторожной

Со следующего года в России 
начнут работать «регулятор-
ные песочницы» — особые 
правовые режимы, в которых 
можно тестировать иннова-
ции, несмотря на законода-
тельные ограничения. «Песоч-
ницы» призваны стать фунда-
ментом для цифровой транс-
формации, но пока выглядят 
в первую очередь попыткой 
вывести из «серой зоны» тех-
нологии, которые уже так 
или иначе работают,— напри-
мер, дистанционное заключе-
ние договоров в каршеринге 
или на услуги связи. Главны-
ми интересантами «песочниц» 
оказались крупные корпора-
ции, а главным риском — утеч-
ки данных конечных потреби-
телей, ведь в рамках экспери-
ментов разрешается обходить 
целый ряд норм.

Владимир Путин 31 июля под-
писал закон об эксперименталь-
ных правовых режимах (ЭПР), 
или так называемых регулятор-
ных песочницах. Он дает возмож-
ность тестировать инновации на 
определенной территории, обхо-
дя жесткие требования закона: 
тайну связи, переписки, врачеб-
ную тайну и др. Такой гибкий пра-
вовой режим должен помочь 
опробовать перспективные техно-
логии, оценив их эффект и необ-
ходимость менять законодатель-
ство. Например, до сих пор из-за 
нормативных ограничений не-
возможно в реальных условиях те-
стировать беспилотные автомо-
били, полноценно развивать сер-
висы телемедицины и искусст-
венный интеллект.

Закон об ЭПР действует так: юр-
лицо или ИП описывает, что соби-
рается тестировать, обосновывает 
эксперимент с точки зрения поль-
зы для общества и экономики и на-
правляет документы в Минэконо-
мики. После базовой проверки 
(несудимость руководства, отсутст-
вие налоговой задолженности, не-
регистрация в офшоре) материалы 
оттуда уходят в отраслевое мини-
стерство и в организацию пред-
принимательского сообщества — 
пока предполагается, что ею ста-
нет АНО «Цифровая экономика», 
рассказал замминистра экономи-
ки Владислав Федулов на конфе-
ренции „Ъ“ 11 августа. Если заме-
чаний нет, Минэкономики гото-
вит проект постановления, кото-
рый утверждает эксперименталь-
ный режим, его срок и особенно-
сти. На основе таких предложений 
министерство уже отобрало во-
семь экспериментов (см. колонку 
на этой стр. и „Ъ“ от 27 июля).

Владислав Федулов подчерк-
нул, что никакие нормативы не бу-
дут исключаться из законов. Так, 
согласие на обработку биометри-
ческих персональных данных 
останется обязательным, но требо-
вать его исключительно в пись-
менном виде на бумаге некон-
структивно, поэтому нужна воз-
можность удаленной идентифика-
ции для дистанционно предостав-
ляемых услуг, пояснили „Ъ“ в 
Минэкономики. При этом к участ-
никам экспериментального пра-
вового режима предъявляются 
«повышенные требования», под-
черкнули в министерстве 

Полезно 
пропилотировать
Похожая «песочница» с 2018 года 
действует при Центробанке. С тех 
пор в ЦБ поступило больше 60 зая-
вок от крупных компаний и старта-
пов, 11 проектов уже прошли пило-
тирование и шесть из них одобре-
ны, рассказал директор департа-
мента финансовых технологий ЦБ 

Иван Зимин. Например, успешно 
себя показали на тестировании 
сервис оценки кредитоспособно-
сти заемщиков на основе информа-
ции от операторов фискальных 
данных и их контрагентов, а также 
сервис, связанный с выпуском и 
оборотом цифровых прав. По ито-
гам пилотирования были внесены 
изменения в законодательство, от-
метили в Банке России. 

Существующая «песочница» по-
зволяет тестировать сервисы на 
прототипах, без реальных опера-
ций и клиентов, но некоторые из 
них «полезно пропилотировать в 
условиях реального рынка», что и 
позволит сделать закон об ЭПР, рас-
сказали в ЦБ. В законе об ЭПР сфе-
ры госуслуг и финансов стоят особ-
няком: инициаторами внедрения 
инноваций в них станут госорганы 
и Центробанк соответственно. 

В концепцию ЭПР укладывает-
ся и старая идея развития «Сколко-
во» как полигона для эксперимен-
тов, указывает преподаватель 
Moscow Digital School Борис Еди-
дин. Впрочем, по его словам, реа-
лизация проектов в «Сколково» не 
влияет на регуляторную среду, что 
ярче всего проявилось в жалобах 
местных жителей в прокуратуру в 
связи с движением по улицам бес-
пилотного транспорта во время 
эксперимента. 

Закон о «Сколково» принят в 
2010 году и действительно содер-
жит много изъятий из законода-
тельства, но преимущественно в 
сфере строительства, отметил 
предправления «Сколково» Игорь 
Дроздов, напоминая, что тогда 
речь еще не шла об изъятиях для 
развития, например, телемедици-
ны и беспилотников.

Выход из «серой зоны»
Отличие механизма ЭПР от преж-
ней модели экспериментов в том, 
что их формирование будет идти 
снизу — бизнес может выйти с 
предложением о введении режи-
ма, поясняет ведущий научный со-
трудник Центра технологий госу-
правления РАНХиГС Алексей Еф-
ремов. По этому принципу скон-
струировано большинство «регу-
ляторных песочниц» в мире: ком-
пании предлагают изменения в за-
конодательстве для реализации 
их экспериментов, добавляет за-
меститель гендиректора Softline 
по работе с нацпроектами Андрей 
Шолохов. 

Закон позволит вывести из «се-
рой зоны» множество технологий, 
например, использование искусст-
венного интеллекта (ИИ) в сфере 
медицины, указывает Борис Еди-
дин. По его словам, механизмов на-
полнения и обучения ИИ нет: для 
этого нужны данные, а в России 
очень строгие правила их сбора. 

Впрочем, в стране уже есть мас-
са примеров использования техно-
логий, которые предлагается раз-
вивать в «песочницах». Так, ИИ в 
медицине на коммерческих усло-
виях уже пытается внедрять сервис 
Doc+: система по контролю качест-
ва медицинских карт используется 
в НМХЦ им. Пирогова, сети клиник 
«Скандинавия» и «Клиника Докто-
ра Фомина», рассказал директор по 
продуктам Doc+ Артем Астапов. 

В рамках сервиса «Мое дело», так-
же отобранного для реализации в 
ЭПР, предполагается использова-
ние обезличенных данных сотовых 
операторов, банков и интернет-пои-
сковиков о клиентопотоках. Но опе-
раторы связи и так используют 
большие данные для нужд бизнеса, 
в том числе для рекламной анали-
тики или прогнозирования разме-
щения магазинов. Например, на ос-
нове big data «Вымпелкома» прово-
дились расчеты размещения офи-
сов Газпромбанка и фитнес-клубов 
World Class, сообщал „Ъ“.

Еще один пример сервиса, кото-
рый «развивается не благодаря, а 
вопреки законодательству»,— кар-
шеринг, считает Борис Едидин: «в 
серой зоне» остаются такие аспек-
ты отношений компаний и пользо-
вателей, как распределение ответ-
ственности между владельцем ав-
томобиля и водителями, соблюде-
ние прав потребителей, безопасно-
сти и приватности данных.

Представители шеринговой мо-
дели оказания услуг существуют 
вполне официально, хотя нюансы 
деятельности имеют белые пятна в 
плане законодательства, что пока 
компенсируется юридическими 
«костылями» и лояльностью их 
операторов, отмечает исполни-
тельный директор Центра страте-
гического развития и цифровой 
трансформации компании «Ланит-
Интеграция» Павел Сварник. Ди-
станционное заключение догово-
ров работает не только в карше-
ринге — SIM-карты уже продаются 
в супермаркетах и других точках, и 
пока этот сегмент тоже в «серой зо-
не», сообщал „Ъ“. 

Закон об ЭПР можно рассматри-
вать как попытку вывода работаю-
щих практик из «серой зоны», со-
глашается руководитель группы 
кибербезопасности KPMG в СНГ 
Илья Шаленков. Классический за-
конотворческий процесс — медли-
тельный и инерционный, не всег-
да успевает за техническими нов-
шествами, поэтому возникают си-
туации, когда остаются пробелы и 
неоднозначные трактовки, полага-
ет директор ИТ-департамента ком-
пании КРОК Мария Уколова. «Регу-
ляторные песочницы» призваны 
вывести инновации из «серой зо-
ны», а благодаря изъятиям устарев-
ших норм — ускорить развитие 
конкретных технологических на-
правлений, добавляет она.

В конечном итоге «песочницы» 
будут полезны крупным компани-
ям вроде «Яндекса», разрабатываю-
щего беспилотники и способного 
выстраивать диалог с государст-
вом, полагает партнер фонда Leta 
Capital Сергей Топоров. «Сомнева-
юсь, что предприниматели ран-
них стадий ринутся создавать тех-
нологии и стартапы, возникнове-
нию которых раньше мешали 
именно законы»,— добавил он. 
Кроме того, продолжает он, реали-
зация закона пока выглядит раз-
мытой, вольно трактуемой и созда-
ющей множество возможностей 
для «нерыночных конкурентных 
преимуществ» субъектов с силь-
ной GR-составляющей.

Не для инвесторов
Здесь пролегает и основное отли-
чие отечественных «песочниц» от 
мирового опыта. Например, бри-
танские «песочницы» создавались 
для того, чтобы малые fintech-стар-
тапы преодолели регуляторный ба-
рьер и вышли на рынок, где дейст-
вуют крупные компании, отмечает 
юрист Deloitte Legal Катерина По-
лякова. В результате в других стра-
нах «регуляторные песочницы» в 
первую очередь помогали при-
влечь внимание инвесторов. Вен-
чурное финансирование таких ин-
новаций вырастало в среднем на 
35%, а суммы инвестиций — на 86% 
по сравнению с иными целями ин-
вестирования в стране, указывает 
господин Шолохов. 

Закономерно, что проекты в «пе-
сочнице» становятся более инвес-
тиционно привлекательными, по-
скольку регулятор снимает часть 
рисков с инвестора, соглашается 

инвестиционный директор РВК 
Алексей Басов. По его словам, в 
свое время именно создание «регу-
ляторных песочниц» по всему ми-
ру стимулировало взрывной рост 
инвестиций в финтех, включая 
блокчейн-проекты. А по данным 
финансового регулятора Великоб-
ритании FCA, 40% стартапов, кото-
рые прошли через государствен-
ную финтех-«песочницу» за пер-
вый год работы, смогли привлечь 
финансирование.

Однако в российских реалиях 
этого никто не ждет. Внимание 
венчурных инвесторов обращено 
не на технологии, интересующие 
государство, а на их коммерциа-
лизацию, отмечает Сергей Топо-
ров: «Обычно регулирование до-
гоняет рынок, а не наоборот, поэ-
тому я бы не ждал особых сдвигов 
в отношении именно венчурных 
инвестиций». Кроме того, среди 
требований к участникам ЭПР — 
отсутствие налоговой задолжен-
ности и не более 50% зарубежного 
участия, что «точно противоречит 
цели привлечения капитала, как 
минимум иностранного», подчер-
кивает эксперт.

Прямой связи «песочниц» и ин-
вестиций нет, соглашается дирек-
тор по правовым инициативам 
Фонда развития интернет-инициа-
тив (ФРИИ) Александра Орехович. 
Тестирование в «песочнице» позво-
ляет сделать выводы о безопасно-
сти технологии и пользе, которую 
она несет. При масштабировании 
она может привлечь инвесторов 
только в случае успешности техно-
логии, предупреждает эксперт.

Небезопасный  
новый мир
Но главной проблемой потенци-
альных «песочниц» остаются во-
просы безопасности. В случае с 
проектами, предложенными Мин-
экономики к первоочередной реа-
лизации, речь идет о целом ряде 
рисков — от угрозы жизни в случае 
с беспилотным транспортом до ки-
беругроз, подчеркивает Александ-
ра Орехович.

В законе не предусмотрено регу-
лирования киберугроз, поэтому 
проекты в ЭПР требуют особой 
осторожности с точки зрения без-
опасности данных, соглашается 
Илья Шаленков.

Например, проект по оказанию 
медицинской помощи с примене-
нием телетехнологий предлагает 
разрешить дистанционные медос-
мотры, а также возможность оказы-
вать медуслуги из произвольных 
помещений, не только на террито-
рии медицинской организации. 
Без контроля это ослабит безопас-
ность данных, составляющих вра-
чебную тайну, предупреждает го-
сподин Шаленков: врачи начнут 
работать с данными со своих лич-
ных устройств, в результате уча-
стятся их утечки и возникнут сер-
висы по предоставлению инфор-
мации о пациентах. В России нет 
современных законов в области 
информбезопасности, которые бы 
позволяли развивать подобные 
инициативы с меньшим градусом 
беспокойства, полагает господин 
Шаленков.

«Песочница» будет представлять 
собой «целый новый мир», в кото-
ром остаются риски утечки дан-
ных, подтверждает руководитель 
направления Industry X.0 Accenture 
в России Антон Епишев. Вероят-
ность ошибок и утечек информа-
ции повышается и при переходе от 
«песочницы» к реальному исполь-
зованию технологий, добавляет 
эксперт, так как «жизнь гораздо бо-
лее разнообразная, чем то, что мы 
можем увидеть в тестовой среде».

Юлия Степанова

В КАКИХ ОТРАСЛЯХ ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ ПРОХОДИТ 
НАИБОЛЕЕ УСПЕШНО (% РЕСПОНДЕНТОВ, ВЫБРАВШИХ ДАННУЮ ОТРАСЛЬ)   
ИСТОЧНИК: ОПРОС PWC, ИЮНЬ 2020 ГОДА. 

ЭФФЕКТ ОТ ВНЕДРЕНИЯ ТЕЛЕМЕДИЦИНСКИХ ТЕХНОЛОГИЙ (%) ДОЛЯ РОБОТОВ НА РАБОЧИХ МЕСТАХ ЧЕРЕЗ 10 ЛЕТ
(% РЕСПОНДЕНТОВ, ВЫБРАВШИХ ОТВЕТ)
ИСТОЧНИК: ОПРОС PWC, ИЮНЬ 2020 ГОДА.    

ЭФФЕКТ ОТ ПРИМЕНЕНИЯ ДРОНА 
НА СКЛАДЕ    ИСТОЧНИК: EY, МАЙ 2020 ГОДА. 
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ИСТОЧНИК: ПРЕДЛОЖЕНИЯ КОМПАНИЙ, НАПРАВЛЕННЫЕ В МИНЭКОНОМИКИ.

Человек Дрон Разница

Стоимость сбора заказов ($)
Полная инвентаризация крупного ритейлера 
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вопроса

Об испытаниях инноваций 
в экспе риментальных право-
вых режимах и возможных 
рисках в интервью „Ъ“ расска-
зал председатель комиссии 
по правовому обеспечению 
цифровой экономики Москов-
ского отделения Ассоциации 
юристов России Александр 
Журавлев.

— Можно ли делать выводы о 
безопасности применения экс-
периментальных правовых ре-

жимов (ЭПР), исходя из прошед-
ших тестирований?
— На базе «Сколково» проводилось 
тестирование беспилотных авто-
мобилей, которые после этого вые-
хали на улицы города. При этом те-
стирование беспилотного тран-
спорта сопряжено с рисками при-
чинения вреда жизни и здоровью 
граждан, имуществу. Если мы гово-
рим про оживленную трассу или 
район, там могут возникнуть про-
блемы с тестированием. Напри-
мер, в марте 2018 года в Аризоне 

беспилотный автомобиль Uber, пе-
редвигавшийся в автономном ре-
жиме с человеком на водительском 
сиденье, сбил женщину, и она 
скончалась в больнице от получен-
ных травм. Поэтому тестирование 
определенных инноваций на ран-
них стадиях следует применять в 
малонаселенных регионах или на 
специальных полигонах.
— Есть ли риски при внедрении 
ЭПР с точки зрения использова-
ния биометрических данных? 
— В мире идут жаркие споры по по-
воду биометрических данных (го-
лос человека, отпечатки пальцев, 
распознавание лица, сетчатка гла-
за). Они являются особенно чувст-
вительными, и если они попадут 
на черный рынок, то в отличие от 
персональных данных изменить 
их нельзя. При утечке таких дан-
ных злоумышленники получают 
бесценный товар, а человек стано-
вится скомпрометирован навсег-
да. Это очень серьезный риск, поэ-
тому принимать решение об ис-
пользовании биометрических дан-

ных можно, только проработав все 
моменты, касающиеся безопасно-
сти их обработки и хранения. Мно-
гие компании специально начали 
кампанию по отказу от биометрии: 
в июне 2020 года IBM, Amazon, 
Microsoft на фоне протестов в США 
отказались от технологии распоз-
навания лиц. 
— С обработкой персональных 
данных те же проблемы?
— Анализ и обработка больших 
массивов данных лежит, напри-
мер, в основе применения искус-
ственного интеллекта. Правовая 
основа для работы с такими дан-
ными пока не определена, а сбор 
информации может сопрово-
ждаться нарушениями в сфере об-
работки персональных данных.

Кроме того, не решен вопрос 
требований к безопасности нака-
пливаемой информации, особен-
но если она не относится к катего-
риям информации, охраняемой 
законом. Например, данные, на-
капливаемые в результате взаимо-
действия машин (технических 

устройств), формально не подпа-
дают под установленные законом 
виды тайн, но утечка такой ин-
формации может иметь серьезные 
последствия для целых отраслей 
экономики.
— Есть ли решение?
— С одной стороны, для развития 
инноваций необходима экспери-
ментальная среда, но с другой — на 
чаше весов — неприкосновен-
ность и безопасность данных чело-
века. Чтобы использовать весь по-
тенциал цифровой экономики, 
нужно позволить внедрять техно-
логии на опережение, смотреть на 
результат эксперимента и только 
после этого вносить изменения в 
законы по всей стране. Однако важ-
но, чтобы государство нашло ба-
ланс между развитием инноваций 
и безопасностью и, только прора-
ботав все моменты, принимало ре-
шения об обороте и порядке ис-
пользования персональных и био-
метрических данных граждан.

Интервью взяла  
Юлия Степанова

«Важно, чтобы государство нашло 
баланс между развитием инноваций  
и безопасностью»

Александр Журавлев, 
председатель комиссии  
Ассоциации юристов России 
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